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fano a los 6 años. Para pagarse la es-
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que en el futuro se convertiría en un 
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TESTIMONIO  La religiosa irlandesa era 
famosa por la intensidad con la que 
vivió. La causa de esta sierva del Hogar 
de la Madre, fallecida en 2016 durante 
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LA FOTO La Navidad, esa  
gran catequesis
Con muy buen criterio y siguiendo la estela franciscana, la Iglesia ha 
paseado por la capital un nacimiento de tres metros de altura aderezado 
con sus pastores, sus casitas, sus ovejas y la incansable estrella

EL ANÁLISIS La llegada a los 18 años de la primera generación cria-
da con pantallas y consumidora masiva de tiempo en 
las redes con sus dispositivos digitales supone uno de 
los mayores cambios culturales y sociales de la his-
toria, que solo ahora —cuando se ven los daños en los 
cerebros jóvenes— empieza a recibir la atención debida 
por parte del Gobierno, la escuela y los padres de fami-
lia, en buena parte ignorantes de la entidad del proble-
ma o faltos de recursos para afrontarlo en el hogar.

La primera campaña para alertar a los padres sobre 
el consumo masivo por adolescentes ha sido Vamos 
a hablar de pornografía, del Ministerio de Igualdad, 
mediante anuncios en los medios de comunicación el 
pasado mes de octubre. Otros informes revelan la am-
plitud de las adicciones a videojuegos y apuestas —al 
principio sin dinero y después con él— por no mencio-
nar la pérdida masiva de horas en redes como TikTok, 
Instagram o YouTube, deliberadamente adictivas, 

Padres
digitales

TEO 
PEÑARROJA
Editor de 
Nuestro Tiempo

Pusimos el belén antes de tiempo. 
Quizá porque soy medio borrico 
necesito que las cosas se me vayan 
pegando, poquito a poco. Me levanto 
temprano y enciendo enseguida las 
luces del árbol y del portal, y todavía 
dormido me siento delante del mis-
terio. En principio es para rezar, pero 
más que nada cabeceo y miro, a ver 
si a fuerza de meterme yo en la cueva 
acaba el pesebre metiéndoseme den-
tro, que de eso se trata. Los cuatro 

domingos del Adviento encendemos 
una vela más de la corona y cantamos 
villancicos. Mi preferido es El tam-
borilero, pero los grandes hits de este 
año han sido El burrito sabanero y 
Campana sobre campana —la mayor 
aún no tiene 3, el pequeño acaba de 
cumplir 1—. Yo a la mayor se lo expli-
co, claro, qué es la Navidad. Mi traba-
jo son las palabras y me esfuerzo con 
esta oyente, que casi nunca está muy 
atenta, más que con todos los lectores 

de Alfa y Omega y de Nuestro Tiempo 
—comprenderán ustedes, espero—. 
Sin embargo, le pasa a mi niña como 
a mí: que explicarlo es solo el princi-
pio, que la historia de la Salvación, 
la gran historia de la formación de 
cualquier cristiano y, por cierto, la 
que hace comprensible Europa, se 
le mete por el corazón y el asombro 
más que por las largas explicaciones. 
La Navidad es, a decir de Chesterton, 
el puente que habrá atravesado el 
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anunciaba la entrada de los Reyes! Y 
sus gritos al desempaquetar los re-
galos. Uno casi siente, cuando rasgan 
los papeles con sus manos pequeñas, 
cómo le desenvuelven el corazón. 
Porque en un regalo uno siempre se 
regala. En esa gran catequesis que 
es la Navidad, qué papelón hacen los 
ubicuos Reyes en las cabalgatas. En la 
cabalgata de Madrid, la Archidiócesis 
ha sacado por primera vez una carro-
za. ¡Hermosa imagen la que comenta-
mos! Con muy buen criterio y siguien-
do la estela franciscana, la Iglesia ha 
paseado por la capital un nacimien-
to de tres metros de altura adereza-
do con sus pastores, sus casitas, sus 
ovejas y la incansable estrella. «Jesús 
ha nacido», rezaba el pergamino 
que mostraba a los niños uno de los 
ángeles de la carroza. A eso le llamo 
yo trabajo en equipo: los padres, a lo 
nuestro, el mundo, a lo suyo, y la Igle-
sia a anunciar la buena noticia.  El día 
de Reyes pillé a mi hija acercándose 
al belén para darle un beso al Niño. 
Misión cumplida. b

La Oficina de Prensa de la Santa Sede hizo público el pasado lunes el nombramien-
to de Simona Brambilla, religiosa de las Misioneras de la Consolata, como la primera 
mujer de la historia al cargo de un dicasterio vaticano. En este caso, será la prefecta del 
Dicasterio para los Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, del 
que hasta la fecha había sido la secretaria. Antes de su labor en el Vaticano, Bambrilla 
fue superiora general de su congregación, y anteriormente trabajó en diferentes mi-
siones en Mozambique ejerciendo su profesión civil de enfermera. Hasta ahora, solo 
podían dirigir los dicasterios obispos y cardenales, una situación que cambió tras la 
publicación en 2022 de la constitución Praedicate Evangelium. Según datos referidos 
tanto a la Santa Sede como al Estado de la Ciudad del Vaticano, con el Papa Francisco 
el porcentaje femenino en las oficinas vaticanas ha pasado del 19,2 % al 23,4 %.

La labor de los misioneros se quedaría 
corta si no pudieran contar con la ayuda 
de laicos que hacen de su mano derecha 
y continúan su labor cuando los primeros 
se marchan. Por eso, el Instituto Español 
de Misiones Extranjeras (IEME) celebró el 
pasado lunes el Día del Catequista Nati-
vo, con objeto de recordar el despliegue 
sobre el terreno que realizan estos verda-
deros maestros de la fe en sus zonas. En 

los materiales que el IEME ha difundido 
para la ocasión, explica que los catequis-
tas nativos «nos piden que provoquemos 
ese primer encuentro y ayudemos a cau-
sar ese chispazo de fe en los corazones 
de la gente». «El que ha experimentado 
que la fe no es una ideología, sino el en-
cuentro gozoso con Jesús, no podrá de-
jar de anunciarlo a los hombres, porque 
somos misión», añade.

para extraer datos personales de valor comercial sobre la 
situación personal, filias, fobias, miedos, hobbies, etc. de los 
jovencísimos usuarios.

Una buena ayuda para salir del far west creado por las 
grandes plataformas tecnológicas son las 107 medidas pro-
puestas en el reciente informe de 50 expertos multidiscipli-
nares convocados por el Ministerio de Juventud e Infancia. 
Están destinadas al Gobierno y al Parlamento, pero también 
a educadores y padres. Van desde la edad mínima para usar 

pantallas, teléfonos móviles o redes sociales hasta la impor-
tancia del ejemplo de los padres y el diálogo con los hijos. Es 
muy importante no caer en la tecnofobia, pues los disposi-
tivos tienen usos muy convenientes, ni en la falsa polémica 
entre prohibición y educación, ya que es necesario avanzar 
en los dos frentes, como se hace en países punteros. Quienes 
tienen hijos nativos digitales tienen que alfabetizarse como 
padres digitales para enseñarles un uso sano que no debilite 
la familia, devalúe la cultura ni polarice la sociedad. b

Simona Brambilla, primera prefecta 
de un dicasterio vaticano

Un día para recordar a 
los catequistas nativos

2 La nueva 
prefecta del 
Dicasterio para 
los Institutos de 
Vida Consagrada.

0 Una de las imágenes difundidas por el IEME para su campaña.

OSV NEWS

DELEJU MADRID

IEME

JUAN VICENTE BOO
Periodista

abismo de un mundo descreído, una 
de esas pocas cosas «que se mantu-
vieron firmes cuando se perdió la fe, 
que seguían de pie cuando se volvió 
a encontrar». Eso está sucediendo, 
precisamente, porque en la Navidad 
se conjugan a la vez lo íntimo y lo pú-
blico, lo doméstico y lo social, lo sacro 
y lo profano. Enumerar las tradicio-
nes navideñas que convierten estas 
fiestas en el inamovible reducto de la 
infancia es una tarea interminable 
que no puedo acometer aquí porque, 
además, cada familia y cada pueblo 
tienen las suyas propias. Baste notar 
que todas son buenas: de la Misa del 
Gallo a los niños de San Ildefonso, del 
caldo con pelotas al Adeste fideles, de 
las uvas a las inocentadas, etcétera. 
Pero entre todas hay una noche que 
destaca sobre todas las demás. No 
me cambio por el más rico del mundo 
cuando vacío el agua de los camellos 
y me como en nombre de Sus Majesta-
des las galletas Tosta-Rica. ¡Tendrían 
que haber visto la cara de mis niños 
cuando sonó en Misa el tambor que 
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Víctimas de la guerra  

@almuariza 

Gaza: se ha superado ya la 
cifra de 45.000 palestinos 
muertos. 

El frío de las monjas 

@TorreBoter 

Hay 48 monasterios y con-
ventos que no tienen dinero 
para pagar las facturas de 
la calefacción este invier-
no. Que esto pase en España 
es absolutamente injusto. 
Recordad que ellos dan su 
vida y rezan todos los días 
por nosotros. La Fundación 
DeClausura ha lanzado una 
campaña especial. Difundid 
y ayudad. 

Puerta Santa 

@aciprensa 

Tan solo dos semanas des-
pués de la inauguración 
oficial del Jubileo de la Espe-
ranza, 545.532 peregrinos de 
todo el mundo ya han atra-
vesado la Puerta Santa de la 
basílica de San Pedro en el 
Vaticano. 

McElroy a Washington 

@agenciaflama 

Cardenal McElroy, nuevo 
arzobispo de Washington: 
«La deportación masiva de 
inmigrantes es incompatible 
con la doctrina católica». El 
Papa traslada al purpurado 
a la capital del país 15 días 
antes de la toma de posesión 
de Donald Trump como pre-
sidente.

EDITORIALES

El Jubileo no va a acabar  
con la sinodalidad

La Iglesia no da carpetazos. Los grandes 
eventos, con sus líneas maestras, dan esa 
sensación a veces. Tras años de un exhaus-
tivo proceso de escucha en el que la sinoda-
lidad parecía el ingrediente necesario para 
todo ahora toca hablar de esperanza, pensa-
rán algunos. Buena parte de las citas eclesia-
les este año girarán en torno a la idea central 
del Jubileo. Pero en el día a día no se cambia 
de prioridad como quien quita un cartel y lo 
sustituye por otro nuevo. O, al menos, no de-
bería ser así, porque en el fondo todo se redu-
ce a lo mismo: anunciar el Evangelio. 

En las diócesis y comunidades parroquia-
les no se va a dejar de trabajar para mejorar 
la comunión y la participación de todos en 
la misión —no era otra cosa la sinodalidad—, 
precisamente porque el mundo está sedien-
to de la Buena Noticia que le ayude a volver 
a confiar. Prueba de ello son algunas de las 
prioridades de la Iglesia en Madrid, como el 
protagonismo de los centros de escucha para 
tantas personas que sufren y el renovado im-

pulso a los catecumenados de adultos para 
acompañar a quienes han encontrado en la 
propuesta cristiana la respuesta que estaban 
buscando.

Por otro lado, dentro de la corresponsa-
bilidad que deben tener los laicos, desde la 
Conferencia Episcopal Española se invita 
a que el Jubileo no quede en peregrinar a 
Roma u otro templo jubilar. Cada católico 
está llamado a ser instrumento de esperan-
za donde no la hay. En particular, la CEE in-
vita a conocer y apoyar la labor de la Iglesia 
a favor de las víctimas de trata. También ne-
cesitan esperanza las personas migrantes, 
un desafío que —este sí— no parece cambiar. 
En 2025, la Iglesia apuesta por seguir lu-
chando para garantizar una acogida digna 
en las fronteras sacando esta cuestión de la 
bronca política y haciendo realidad por fin 
la ILP para la regularización de medio mi-
llón de migrantes. También por compartir 
y poner en común buenas prácticas para su 
promoción e integración. b

La llamada de la Iglesia a que en este año cada fiel sea constructor 
de esperanza es una nueva llamada a la corresponsabilidad

VISTO EN X

LO MÁS LEÍDO EN 

Navidad, auténtica Navidad
Me dijo mi mejor amiga que este año estaba 
viviendo una auténtica Navidad. En la po-
breza, como Jesús naciendo en un establo 
con animales tras multitud de puertas ce-
rradas. En el sufrimiento de María, que veía 
cómo rompía aguas sentada en un burro, 
aterida de frío, sin entender por qué ese va-
liente «sí, confío» solo recibía un aparente 
«no» por respuesta. En la preocupación de 
José, angustiado por no poder cuidar como 
quisiera a su mujer y a su hijo. Sí, ha sido la 
verdadera Navidad. Nochebuena de la mano 
amarillenta de mi abuela, que se apaga por-
que su cuerpo no puede más tras 106 años 

de vida en este mundo. Navidad sirviendo a 
200 personas, amigos de la calle, refugiados, 
sin un minuto para sentarme a comer ni un 
trozo de turrón pero verdaderamente feliz. 
Y una noche de churros con chocolate re-
costada en el hombro de mi pequeño Pablo. 
Entre medias, cabezudos y amiga de esas 
que calientan el alma. Nochevieja con mis 
hermanos de comunidad, lazos más allá de 
la sangre, y con mi niña y mis padres al calor 
del hogar. Año nuevo con brunch en tres idio-
mas con la hermana que llegó desde el sur de 
Italia. Este año no hubo cohetes ni comidas 
copiosas. Este año, sí, hubo Navidad. b

LA NOTA DE LA DIRECTORA Por Cristina Sánchez Aguilar

La Iglesia lamenta la ofensa de 
TVE a los sentimientos religiosos
«No es más que una praxis de la elimina-
ción del delito contra los sentimientos re-
ligiosos», afirma el secretario de la Mesa 
de Diálogo Interconfesional de España. b
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E
n torno al año 320, 
Arrio, presbítero de la 
Iglesia de Alejandría, 
fue denunciado por 
enseñar que el Hijo de 
Dios, otro respecto al 
Padre en cuanto a la 

hipóstasis o persona según una tradi-
ción común del cristianismo alejan-
drino, no era, sin embargo, Dios como 
Él, sino inferior en cuanto al ser o na-
turaleza. Según Arrio, el Hijo, el único 
creado de la nada directamente por el 
Padre antes de los tiempos y, por ello, 
llamado Unigénito, ha creado, por 
querer del Padre, todos los seres que 
constituyen el universo. Este subordi-
nacionismo ontológico, que aproxima 
al Hijo de Dios más a la creación que a 
Dios Padre, fue considerado inacepta-
ble por Alejandro, obispo de Alejan-
dría. Como consecuencia, Arrio fue 
condenado y obligado a alejarse de la 
ciudad.

El presbítero, que contaba con apo-
yos dentro de la Iglesia alejandrina, 
encontró también seguidores y sim-
patizantes fuera de ella; entre ellos, 
Eusebio de Nicomedia y Eusebio de 
Cesarea, los cuales trataron de influir 
por medio de cartas y sínodos en los 
obispos del entorno para que se posi-
cionaran a favor de Arrio y en contra 
de Alejandro. Este, a su vez, desarro-
lló una actividad paralela de signo 
contrario. Por su parte, el emperador 
Constantino, quien —tras derrotar a 
Licinio en septiembre de 324 en la ba-
talla de Adrianópolis, a las puertas de 
Bizancio— se había convertido en jefe 
único del Imperio romano, trató de 
zanjar el asunto por la vía rápida, con 
el fin de que una controversia teoló-
gica, a su juicio banal y sin relevancia 
alguna, no perturbara la paz política 
recientemente adquirida. Como nin-
guna de estas iniciativas conseguía 

TRIBUNA cia pública, a cismáticos y herejes, y a 
alguna cuestión litúrgica. Son impor-
tantes porque, sin que se pueda gene-
ralizar, nos permiten tomar el pulso a 
la vida de la Iglesia de dicho período; 
en particular, a ciertas problemáticas 
que afectaban a su existencia cotidia-
na. Por último, el Concilio dirigió una 
carta a la Iglesia de Alejandría y a los 
amados hermanos de Egipto, Libia y 
Pentápolis, especialmente involucra-
dos en la controversia, en la que les co-
municaba las decisiones adoptadas. 
A partir de ella sabemos además que 
la reunión sinodal abordó también el 
controvertido tema de la fecha de la 
celebración de la Pascua.

En el Concilio, Arrio fue condenado, 
depuesto y exiliado en el Ilírico junto 
con los obispos Segundo de Tolemai-
da y Teonas de Marmárica, que le fue-
ron fieles hasta el final; mientras que 
sus apoyos más influyentes, Eusebio 
de Nicomedia y Eusebio de Cesarea, 
se plegaron a la voluntad de Constan-
tino. El emperador, para sancionar la 
derrota de Arrio, impuso la firma de 
una fórmula de fe, el símbolo o credo 
de Nicea. 

La definición doctrinal del Conci-
lio se redactó por primera vez como 
una profesión de fe, la cual pretendía 
además ser normativa para todas las 
Iglesias. Para ello se tomó probable-
mente uno de los credos bautismales 
empleados con anterioridad —tal vez 
el de la iglesia de Cesarea de Palesti-
na—, con la adición de cuatro cláusu-
las antiarrianas: el Hijo «engendrado 
de la sustancia del Padre» (frente al 
Hijo proveniente de la nada de Arrio); 
el Hijo, «Dios verdadero de Dios ver-
dadero» (frente al Hijo Dios de Dios 
verdadero de Arrio); el Hijo, «engen-
drado, no creado» (frente al Hijo, el 
único creado directamente por el 
Padre de Arrio), y el Hijo, «consusbs-
tancial (homoousios) con el Padre» 
(frente al Hijo inferior en sustancia al 
Padre de Arrio). 

Estas formulaciones pretendían en 
su conjunto afirmar con autoridad 
que el Hijo era Dios verdadero, como 
el Padre era Dios verdadero, uno y el 
mismo Dios; y, por tanto, pertenecien-
te sin ningún tipo de degradación al 
ámbito divino y netamente ajeno por 
naturaleza al ámbito de las criaturas. 

La injerencia política y la consi-
guiente falta de libertad y la inmadu-
rez del debate teológico, manifesta-
da en la falta de claridad en torno al 
término no escriturístico «consubs-
tancial» empleado para acorralar a 
Arrio, ocasionaron que el símbolo de 
Nicea resultara problemático ya poco 
después del Concilio. Solo tras una 
trabajosa historia de varios decenios, 
donde fe, teología, política y cues-
tiones personales se entrelazaron, 
el símbolo de Nicea se convirtió —a 
partir y en la versión que el Conci-
lio de Constantinopla de 381 empleó 
y amplió— en definición doctrinal 
dogmática invocada desde enton-
ces por todos los concilios ecuméni-
cos de la Iglesia antigua. Con alguna 
mínima variante, el Misal Romano 
actual se refiere a él como símbolo 
niceno-constantinopolitano, uno de 
los dos credos que se profesan en el 
rito latino los domingos y las solem-
nidades. b

En el 1.700 
aniversario del 
Concilio de Nicea

ANDRÉS SÁEZ 
GUTIÉRREZ
Profesor de la 
Facultad de Literatura 
Cristiana y Clásica 
San Justino. UESD

su propósito, Constantino terminó 
por convocar en Nicea, ciudad de 
Bitinia, en Asia Menor (hoy Iznik, en 
Turquía), cerca de su sede de Nicome-
dia, un concilio. Entre el 25 de mayo 
y tal vez el 19 de junio del año 325 se 
reunieron allí unos 300 obispos —las 
fuentes al respecto no coinciden—, a 
cuya disposición el Imperio puso su 
servicio oficial de transporte. 

Si bien la práctica sinodal está ates-
tiguada, a nivel local, desde finales 
del siglo II, la expectación que desper-
tó este concilio fue singular ya en el 
momento de su convocación. Por un 
lado porque, aunque la mayoría de los 
obispos eran orientales, estuvieron 
representadas las distintas regiones 
del Imperio; por otro, por el empeño 

y la presencia de Constantino, que 
dieron a la reunión un carácter de ofi-
cialidad máxima, pues sus decisiones 
iban a tener autoridad de ley. Se refle-
ja aquí el cambio en las relaciones Im-
perio-Iglesia, según el cual el empera-
dor va a ser reconocido de facto como 
jefe también de la Iglesia, de modo 
que va a tener interés por gestionar 
los asuntos de la misma en función de 
sus propios intereses. 

Curiosamente no nos han llega-
do las actas sinodales, posiblemente 
porque las discusiones no fueron co-
piadas por notarios. De ahí que, para 
conocer en cierta medida los temas 
que el Concilio abordó, dependamos 
de testimonios de terceros. Estos, 
además de numerosas discusio-
nes acerca de su recepción, nos han 
transmitido tres documentos emana-
dos por el Concilio. En primer lugar, 
la fórmula de fe o símbolo, acompaña-
da de unos escuetos anatematismos. 
Por otro lado, 20 cánones de carácter 
disciplinar, relativos a las estructuras 
eclesiales, a la conducta de obispos, 
presbíteros y diáconos, a la peniten-

El siglo IV fue testigo de una controversia, la 
arriana, que dio lugar a la fijación de principios 
básicos de la doctrina trinitaria y cristológica

HISPALOIS

0 Primer Concilio de Nicea. Fresco de la iglesia de San Nicolás, en Demre (Turquía).
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2025: tiempo para 
poner en común lo 
bueno que se hace

La archidiócesis fomentará la corresponsabilidad de 
los laicos, la pastoral con migrantes, los centros de 
escucha y el catecumenado de adultos. Pero antes 
unirá entre sí a quienes ya trabajan por el Reino

M
AD

RI
D

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid 

«En el Sínodo ha habido un tema tras-
cendental, el paso de una Iglesia pirami-
dal que nos viene desde el siglo XII a una 
Iglesia que somos todos los bautizados, 
que es lo que dice el Concilio Vaticano II». 
Es, a juicio de Antonio Ávila, uno de los 
principios que durante este 2025 guiará 
las acciones de la archidiócesis. En con-
versación con Alfa y Omega, el coordina-
dor del equipo de consulta e implementa-
ción del Sínodo en Madrid reivindica que 
«el pueblo de Dios es mayor de edad para 
discernir y compartir lo que venimos ha-
ciendo». Por tanto, tal y como el arzobis-
po de Madrid, el cardenal José Cobo, ha 
encargado a sus colaboradores, del año 
que empieza se puede esperar más co-
rresponsabilidad. «Nadie podrá decir 
que un laico está en la Iglesia de visita», 
pronostica Ávila.

Para lograrlo, este año se profundizará 
aún más en la implementación de un ór-
gano con el que ya deberían contar todas 
las parroquias, el consejo pastoral. «En él 
está representado todo el pueblo de Dios 
con sus diferentes ministerios». No solo 
sacerdotes, sino también religiosos y re-
ligiosas y los laicos que forman parte de 
la parroquia. Juntos tomarán decisiones 
para el caminar de la comunidad. Como 
matiza Ávila, los laicos no estarán allí 
solo por completar ni sustituyendo a los 

presbíteros pues, «aunque hubiera mu-
chísimas vocaciones, la Iglesia somos 
todos y cada uno tenemos nuestras res-
ponsabilidades».

Otra de las grandes apuestas del 2025 
que arranca es la red de centros de es-
cucha que la archidiócesis está consoli-

dando con aproximadamente una do-
cena de lugares habilitados. José Luis 
Segovia, vicario Pastoral de Madrid, 
explica que están dirigidos sobre todo 
a la población joven después de que la 
Iglesia de Madrid conociera informes 
sobre el aumento de ideación suici-

da, autolesiones y conflictividad en los 
centros escolares. «Tenemos a este gru-
po rodeado de tecnología punta, pero a 
veces con una soledad más grande que 
nunca», añade Segovia.

El vicario Pastoral matiza también 
que estos espacios, que no son «clínico-
terapéuticos» sino un oído que la Iglesia 
presta, contarán con unos 40 profesiona-
les para la escucha activa formados por 
los religiosos camilos y el Centro de Hu-
manización de la Salud que coordinan. 
Con rendición de cuentas y controles 
internos se evitarán «abusos de poder y 
otras situaciones insanas que a veces se 
dan en las relaciones de ayuda». En cuan-
to al tipo de perfil al que esperan ayudar, 
aparte de los jóvenes, también desean 
acercarse a los mayores y a cualquier 
persona que «ha perdido a un ser queri-
do, se siente sola, necesita desahogarse o 
contrastar su visión con alguien que esté 
formado». Segovia insiste en que ofrecen 
«un contraste razonable, no invasivo y 
no directivo» de lo que le ocurre a uno 
«que permite ir saliendo de los bucles en 
los que a veces nos metemos». Otra de las 
heridas que pretenden atender son los 
conocidos como duelos migratorios, que 
afectan especialmente a «las personas 
que han dejado a sus seres queridos en 
su país, pasando por situaciones muy 
complejas, y necesitan hablar».

JORGE LEOCADIO

4 Implementar en profundidad 
los consejos pastorales parro-
quiales, un órgano con el que de-
bería contar cada comunidad y en 
el que los laicos tendrán un papel 
absolutamente coprotagonista.

4 Consolidar la red de centros 
de escucha con el apoyo de los 
religiosos camilos. Está especial-
mente pensada para jóvenes que 
sufran soledad no deseada y ne-
cesiten con quién hablar.

4 Poner en contacto a los mi-
grantes en Madrid con el resto 
de recursos de la Iglesia que ya 
están funcionando y que pueden 
favorecer su acogida, protección, 
promoción e integración.

4 Conocer en profundidad cómo 
atienden las parroquias a los 
adultos que se reconectan con la 
fe o quieren bautizarse. Desarro-
llar pautas comunes para trabajar 
con un mismo criterio.

Prioridades

0 Cada año 
más adultos se 
bautizan en la 
Vigilia Pascual. 
La archidiócesis 
quiere salir a su 
encuentro.

3 La red 
de centros 
de escucha 
dispondrá de 
controles internos 
para evitar abusos 
de poder.
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Rufino García, delegado episcopal 
de Migraciones, adelanta que apoyará 
este servicio y derivará allí a quien crea 
que le puede beneficiar. «A principio de 
curso nos planteamos que, si hay cosas 
que se están haciendo bien, no se trata 
de que nosotros las dupliquemos, sino 
de que fomentemos el trabajo en red». 
En vez de diseñar cada uno sus estrate-
gias, este 2025 también promete cana-
les abiertos dentro de la Iglesia madri-
leña para la colaboración recíproca. El 
delegado de Migraciones revela además 
que, durante este año, «queremos com-
partir las buenas prácticas en el trabajo 
con los migrantes» y organizar a finales 
de marzo un acto con recomendaciones 
sobre cómo realizar una correcta acogi-
da, protección, promoción e integración 
de estas personas. «Son para nuestra 
diócesis y la sociedad un signo de espe-
ranza que, lejos de ser un problema, nos 
enriquece», sentencia. Y otras dos prio-
ridades a tener en cuenta para el año: 
seguir impulsando la ILP para regula-
rizar a medio millón de migrantes y dar 
más a conocer la exhortación pastoral 
Comunidades acogedoras y misioneras, 
elaborada por la conferencia episcopal.

Finalmente, este año la Iglesia madri-
leña quiere consolidar sus itinerarios 
para el catecumenado de adultos con un 
doble objetivo: por un lado, ofrecer un 
itinerario de reiniciación para quienes 
se han alejado de la Iglesia; por el otro, 
abrir «procesos de iniciación cristiana 
desde el principio empezando por el Bau-
tismo», pues cada año reciben este sacra-
mento más personas que no lo hicieron 
de niñas. José Luis Díaz, coordinador del 
equipo para esta causa, adelanta que «ya 
hemos tenido encuentros con equipos de 
parroquias donde existen estructuras de 
este tipo para compartir recursos». Y rei-
vindica que lo primero, antes de lanzar-
se a la aventura en solitario, es «clarificar 
los procesos que ya se están haciendo y 
ver pautas que se puedan compartir». b

Cuatro años sin luz  
en la Cañada Real

R. M. Q.
Madrid 

«¿Sabes en qué notamos mucho que 
es Navidad? En que tenemos la calle 
llena de críos». Es la respuesta a este 
semanario de Agustín Rodríguez, 
párroco de Santo Domingo de la Cal-
zada, sobre cómo se vive este tiempo 
litúrgico en la Cañada Real. A falta 
de adornos luminosos —pues varios 
sectores llevan cuatro años sin luz y 
ninguno de los ayuntamientos entre 
cuyo territorio se reparte planea ins-
talarlos— el principal hecho distinti-
vo es «ver a la chavalería corriendo 
y saltando». Algo que no sucede du-
rante el curso en este asentamiento 
que va dando la batalla contra el ab-
sentismo y en el que «los niños están 
escolarizados a más del 90 %». 

A pesar de la cintura de los vecinos 
de este asentamiento para celebrar 
la Navidad cuando las circunstan-
cias no acompañan, el arzobispo de 
Madrid, cardenal José Cobo, ha de-
clarado que el desabastecimiento 
eléctrico «no puede ser más». Espe-
cialmente «en estos momentos de 
frío» —los expertos pronostican -3ºC 
de mínima para el próximo lunes— 
y con «una gran cantidad de niños 
y ancianos en situación de máxima 
vulnerabilidad». De acuerdo con el 
cardenal, «la Iglesia que está en la 
Cañada Real siempre ha intenta-
do promover causas entre las dis-

tintas administraciones» públicas 
y la pelota está en el tejado de los di-
rigentes políticos, a quienes insta a 
que «entre todos se dé ya una solu-
ción a esta gente».

Coincide con él Rodríguez, quien 
no achaca mala voluntad a la Co-
munidad de Madrid ni a los ayunta-
mientos alrededor de esta barriada. 
Pero tampoco considera que tengan 
entre sus prioridades que estos ve-
cinos tengan suministro eléctrico. 
«No han quitado la luz, pero no han 
sido capaces de resolver que no haya. 
Y ahí sí que tienen parte de respon-
sabilidad, porque tienen que ser ga-
rantes de los servicios mínimos que 
dignifican la vida», sentencia.

A su juicio, una de las propuestas 
más realistas para resolver esta cri-
sis es «legalizar una situación ex-
cepcional para un lugar, tiempo y 
condiciones concretas» y permitir 
que los vecinos paguen sus factu-
ras. Aunque con la ley en la mano, 
hoy por hoy no se podría porque las 

viviendas en la zona carecen de cé-
dula de habitabilidad Rodríguez, ha-
ciéndose eco de las recomendaciones 
del Defensor del Pueblo, pide «que la 
gente pueda tener un contrato con el 
que regular quién consume y cómo 
consume». Entiende que «eso tiene 
muchos problemas de carácter legal 
porque puede crear un precedente», 
pero considera que la propia Asam-
blea de Madrid tiene «capacidad 
para legislar» y «generar excepcio-
nes a la normativa». Algo que «no re-
suelve todos los problemas del mun-
do», pero sí permite identificar mejor 
dónde «hay sitios con plantaciones 
ilegales» —que son los principales 
culpables de superar la capacidad 
de la instalación— y vigilarlos más 
de cerca, al tiempo que se permite la 
vida normal a los vecinos honrados.

Pero también hay avances en la Ca-
ñada Real. Aparte de la ya menciona-
da lucha —con avances y retrocesos— 
contra el absentismo escolar, «se ha 
institucionalizado una mesa de em-
pleo». Cuenta con diferentes iniciati-
vas, como «un Empleabus que todos 
los meses va a distintos puntos para 
recoger currículos y contactar con 
empresas». Fruto del proyecto, «hay 
gente que ha encontrado trabajo». En 
opinión de Rodríguez, «es importan-
te subrayar que vamos recuperando 
ese clima de diálogo y consenso».

Finalmente, revela que el pasado 3 
de enero se celebró una Cabalgata de 
Reyes en la Cañada Real con el apo-
yo de muchos voluntarios de alrede-
dor, como los de la Asociación Barró, 
el colegio Tajamar o la Asociación 
AVANZA y la Fundación Madrina. 
«Ayudan a los Reyes con cosas nece-
sarias para la vida de los niños, como 
algo que tenga que ver con el cole», 
concluye. b

Según Agustín Rodríguez, el único 
párroco de la zona, «vamos recuperando 
ese clima de diálogo y consenso», pero 
faltan soluciones

FUNDACIÓN MADRINA

ARCHIMADRID / IGNACIO ARREGUI

0 Niños de la Cañada Real durante el reparto de juguetes que la Fundación Madrina hizo el pasado viernes.

Más del 90 % de los 
niños de la Cañada 
se han escolarizado. 
En Navidad juegan 
en la calle

 4 Seguir promocionando la ILP para 
regularizar a medio millón de migran-
tes y dar a conocer la exhortación 
pastoral Comunidades acogedoras y 
misioneras que visibiliza la aportación 
a la vida de fe de los recién llegados. 
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El respeto 
está por 
encima 

«El Verbo se hizo carne y habitó 
entre nosotros». Este es el mis-
terio que estos días de Navidad 
hemos ido desgranando una y 
otra vez. Siempre es necesario 
que en cada momento la mis-
ma Palabra siga pasando por 
nuestras vidas, para abrirnos 
a ese gran misterio de un Dios 
que desea encontrarse con la 
humanidad, establecer con no-
sotros una relación profunda 
de amistad e intimidad. Quiere 
que compartamos con Él las 
alegrías, las penas, los deseos y 
las cosas que nos van pasando 
en la vida.   

Cuando acogemos a Cristo, 
inmediatamente damos un se-
gundo paso: nos convertimos en 
parte de Él, en voz y eco de su Pa-
labra para los demás. ¿Ha entra-
do Cristo en todos los rincones 
de nuestra vida? Pronunciamos 
su Palabra cuando denuncia-
mos con amor las injusticias que 
hay a nuestro alrededor, cuando 
escuchamos en el corazón la vo-
cación bautismal y colaboramos 
con la Iglesia, la comunidad o 
la parroquia, porque no esta-
mos solo para recibir servicios, 
sino para entregar la vida. Pro-
nunciamos su Palabra cuando 
comunicamos la amabilidad y 
ternura que necesita la sociedad 
y cuando nos formamos como 
cristianos y como creyentes. 
¿Dónde hace falta en tu entorno 
la Palabra de Dios que sale de tus 
labios y de tu vida?

El año nuevo es un libro pre-
cioso que Dios nos regala. Puede 
que lo hayamos iniciado con 
alguna tachadura que sabe a po-
larización y trivialización más o 
menos consciente de la icono-
grafía católica en la televisión 
pública. Aceptamos y acogemos 
la libertad de expresión en la co-
municación como algo legítimo 
y necesario, pero no se puede 
herir la convivencia pacífica y ol-
vidar que detrás de los símbolos 
religiosos hay mucha gente que 
vive y siente hondamente su fe. 
Este tipo de muestras son fruto 
de la ignorancia y de la falta de 
sensibilidad, pero en una socie-
dad plural el respeto a las iden-
tidades, creencias e imágenes 
de la fe debe estar por encima de 
la ideología o la trivialización. 
Trabajemos para gestionar la 
diversidad en clave de respeto, 
aprendamos todos a convivir sin 
desacreditarnos, si de verdad 
queremos construir una socie-
dad respetuosa y tolerante. b

ENTREVISTA / El obispo 
auxiliar de Madrid 
estrena año también 
como deán de la 
catedral de la Almudena  
para «acompañar la 
acción pastoral de la 
iglesia madre»

«Que la sintamos cada vez más 
 la iglesia de todos los madrileños»

Cristina Sánchez Aguilar 
Madrid

¿Cuál es exactamente la labor del 
deán de una catedral?
—La labor principal del deán es presidir 
el Cabildo catedralicio y representarlo, 
ejecutar las decisiones de los capitula-
res, velar por el cumplimiento de sus de-
beres y comunicar las indicaciones del 
arzobispo. 

Y usted, ¿cómo se sitúa ante esta nue-
va tarea que le ha sido encomendada 
en la archidiócesis?
—Me sitúo como un obispo auxiliar 
acompañante de toda la acción pasto-
ral de la catedral, que es la iglesia ma-
dre de nuestra archidiócesis y donde 
nuestro arzobispo, José Cobo, pretende 
dar un mayor impulso pastoral. Precisa-
mente, entre los fines del Cabildo están 
promover el culto y los sacramentos en 
la iglesia catedral y fomentar la acción 
pastoral, cooperando con la pastoral de 
toda la diócesis, además de asistir al ar-
zobispo en las celebraciones.

¿Cómo se pretende reforzar esta pas-
toral?
—Pues, por ejemplo, fomentando los 
grupos de estudios de la Palabra, los 
grupos de oración —como ya está ha-
ciendo la Comunidad Abraham— o los 
encuentros que organiza nuestra De-
legación de Jóvenes, la Deleju, con las 
vigilias con los chicos y las chicas de la 
archidiócesis. Otra vía puede ser la de 
invitar a los coros de las parroquias y 
de las comunidades parroquiales para 
que participen en la liturgia de la cate-
dral. Y, además del sacramento de la 
Reconciliación, está también la posi-
bilidad de ofrecer puntos de escucha 
en el templo con el objetivo de acoger 
y sanar heridas.

Hay, además, un campo interesante 
para seguir trabajando, que es la pas-
toral del turismo en la catedral.
—Así es; seguiremos trabajando en este 
ámbito desde una dimensión evange-
lizadora y misionera. La Almudena es 
una de las catedrales más visitadas del 
país; miles de personas entran cada día 
y se les ofrecen iniciativas como visi-

C. S. A.

0 Natural de Badajoz, es obispo auxiliar de Madrid desde abril de 2024.

LA VOZ DEL 
CARDENALVicente Martín

Homilía del domingo 5 de enero
en la catedral de la Almudena

dad de la Almudena. Es una manera 
de acercar la liturgia. Además, preten-
demos colocar más pantallas para que 
se vean mejor las celebraciones y habrá 
mejoras en cuanto a las emisiones de 
los actos, lo que contribuirá a una ma-
yor participación.

Además, la catedral es una gran fa-
milia de gente que colabora para que 
todo salga bien.
—Quiero agradecer esta maravillosa 
labor a todas las personas que partici-
pan en ella, desde el Cabildo a las her-
manas que colaboran en la catedral, la 
Real Esclavitud, la Corte de Honor, la 
red de voluntarios de Actos Institucio-
nales de la archidiócesis, el personal del 
museo y de la tienda, los conserjes, las 
personas que animan el canto litúrgico 
y quienes colaboran en el servicio a las 
celebraciones. Además, queremos invi-
tar a que pueda haber más voluntarios y 
servidores que formen parte activa del 
templo, para que cada vez la sintamos 
más la iglesia de todos los madrileños.

¿Será un emblema del diálogo fe y cul-
tura?
—Otro de los objetivos es propiciar di-
cho diálogo, sí, con distintas iniciativas 
de tipo cultural. Ya se han hecho con-
ciertos, puede haber exposiciones... b

tas guiadas al museo para descubrir no 
solo arte e historia, sino la misma Igle-
sia de Madrid. También participan mu-
chos colegios en distintos momentos en 
la catedral, como durante la festividad 
de la Almudena o con visitas al museo. 
De hecho, hay una especial para los más 
pequeños.

En los últimos años se están multipli-
cando los actos en la parte externa del 
templo, lo que supone una dimensión 
evangelizadora explícita en un lugar 
tan transitado como es el perímetro 
del Palacio Real. 
—Sí, es importante cuidar mucho las ce-
lebraciones fuera del templo, en la plaza 
de la Almudena, lo que facilita la parti-
cipación de un mayor número de fieles, 
como por ejemplo sucede en la festivi-

«Además del 
sacramento de la 
Reconciliación, está la 
posibilidad de ofrecer 
puntos de escucha»
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La casa de todos

Esta parroquia estudia la Escritura  
y peregrina para vivirla in situ
Nuestra Señora de 
los Ángeles se alzó 
en tiempo récord por 
las donaciones de la 
regente María Cristina 
y los vecinos, algo que 
se llamó un «milagro»

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid 

«Yo soy guía de Tierra Santa y habré ido 
más de 40 veces; con esta parroquia, en 
torno a diez», explica Francisco Cañes-
tro, párroco de Nuestra Señora de los 
Ángeles. Todas ellas, naturalmente, 
antes del estallido del conflicto entre 
Israel y Hamás. «No somos tan temera-
rios como para ir ahora. Pero sí iremos 
a Roma por el año jubilar y a Cracovia 
(Polonia)». Poseedor de un título oficial 
expedido por el Patriarcado latino de 
Jerusalén y aprobado por el Ministerio 
de Turismo de Israel, el sacerdote expli-
ca que estas peregrinaciones son unas 
de las actividades clave en su parroquia 
y que aproximadamente unos 100 feli-
greses han participado en ellas. Suele 
interesar especialmente al grupo que 
estudia la Biblia, cuyos miembros «se 
reúnen tres veces al mes» en este tem-
plo en el madrileño distrito de Tetuán. 
«Cada año estudian un libro, ahora es-
tán con el Evangelio de san Juan. Lo lle-
va una virgen consagrada que es docto-
ra en Sagrada Escritura», añade.

Terminada de construir en 1912, 
Nuestra Señora de los Ángeles se ubica de aquí es la exposición ininterrumpi-

da del Santísimo todos los días desde las 
11:30 horas hasta las 19:00 horas». Ade-
más, «viene muchísima gente para con-
fesarse de muchos puntos de Madrid».

Es también una parroquia misione-
ra, pues la estancia en ella durante unos 
meses —cuando era sacerdote recién 
ordenado y realizaba un posgrado en la 
Universidad Pontificia Comillas— del 
actual obispo de Potosí, Nicolás Renán 
Aguilera, la vincula muy especialmen-
te a Bolivia. Finalmente, todo aquel que 
busque una iglesia con buena acústica 
en Madrid, debe saber que todos los do-
mingos a las 8:30 horas se emite desde 
aquí la Misa para Radio Nacional de Es-
paña. Y en el 2024 que acaba de concluir 
han tocado en ella la Orquesta de Sidney 
y el mismo coro que cantó en la corona-
ción de Carlos III de Inglaterra. b

ron fundamentalmente para pagar cua-
tro campanas. «La única que sobrevivió 
a la Guerra Civil está en Torreciudad», 
señala el párroco, por una curiosa co-
nexión que tiene el edificio con el Opus 
Dei. Como cuenta, san Josemaría Es-
crivá solía frecuentar este templo para 
hacer oración y en el mismo momento 
en que dudaba sobre constituir o no la 
institución, «escuchar las campanas de 
esta iglesia para él fue la confirmación 
de que venía de Dios».

Pero al margen de lo arquitectónico 
y lo histórico, lo importante de Nuestra 
Señora de los Ángeles es que «siempre 
ha sido una parroquia muy viva y muy 
dinámica y lo es hasta la fecha». Apar-
te de su grupo de Biblia o el de la Reno-
vación Carismática —que tiene unos 45 
miembros y se reúne los lunes para rea-
lizar la alabanza—, «lo que más destaca 

en el barrio de Cuatro Caminos, «una 
zona que entonces no era céntrica y 
donde se iba instalando la población 
que llegaba», explica Cañestro. Apunta 
que, al superar el siglo de vida, la suya 
se ha convertido en «una parroquia 
centenaria y de referencia en la ciudad 
de Madrid». Con más de 4.000 metros 
cuadrados, fue levantada gracias al en-
tusiasmo de su primer párroco, Manuel 
Sánchez Capuchino, quien consiguió 
construir el templo con unas obras de 
tan solo nueve años. Una celeridad que 
llevó a que esta iglesia fuera conocida 
como «la parroquia del milagro». Se 
hizo «a base de suscripciones popula-
res», pero ayudó la aparición de un so-
bre de un mecenas desconocido con 
1.000 pesetas de la época. Menos anóni-
mas fueron las otras 1.000 que donó la 
regente María Cristina y que se emplea-

2 La parroquia 
cuenta con una 
treintena de 
jóvenes de entre 
25 y 35 años.

2 Las obras 
duraron solo 
nueve años, entre 
1903 y 1912.

0 Las clases 
de Biblia tienen 
un gran poder de 
convocatoria.

FRANCISCO CAÑESTRO

ABC FRANCISCO CAÑESTRO
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Yago de la Cierva
Madrid

No debió de ser fácil crecer entre her-
manos extraordinarios en su ámbi-
to de conocimiento. A diferencia de 
ellos, María Rosa [de la Cierva] tuvo 
un talento de ojo de pez. No sé si por 
su vocación de entrega a Dios o por 
ser mujer (eso siempre ayuda), pero 
ella siempre remó en equipo.

Para mí, María Rosa (en la familia 
la llamamos tía Chino) fue un ejem-
plo de servicio. Tenía ideas propias y 
fuertemente asentadas, pero eso no 
impidió que colaborase con pasión 
con quienquiera que fuese el jefe. Du-
rante años fue persona de confianza 
de quienes guiaron la Iglesia en Espa-
ña: primero de Elías Yanes y luego del 
cardenal Rouco. Con ambos, a veces 
situados en las antípodas de planes 
y prioridades, se llevó de maravilla 
porque sabía que su rol era el de tra-
bajar por la Iglesia. En este sentido, 
María Rosa es para mí un ejemplo de 
comunión eclesial.

Mi tía mandó, y mandó mucho. En 
casa le llamábamos «la monja obis-
pa»; y ejercía. Yo creo que, además, 
disfrutaba mandando. Pero su li-
derazgo era discreto. Nunca quiso 
figurar, sino llevar a cabo las direc-
trices de los que tenían que tomar 
decisiones: a veces un colegio, otras 
una congregación religiosa, una dió-
cesis, una provincia eclesiástica o la 
conferencia episcopal. Es un tipo de 
liderazgo fundamental en organiza-
ciones como la Iglesia, donde puede 
perderse de vista fácilmente que las 
decisiones más brillantes no sirven 
para nada a no ser que se trabaje mu-
cho para llevarlas a cabo.

En eso, María Rosa era excelente. 
Sabía lograr consensos empujando 
a los de arriba, los del medio y los de 
abajo para que asumieran su respon-
sabilidad. Y luego era un azote, persi-
guiéndoles para que hicieran a lo que 
se habían comprometido. Una pesa-
dilla para las burocracias, una bendi-
ción para los responsables de verdad.

Para conseguirlo, no se le iban 
prendas. Nada era demasiado cos-
toso o desagradable. Trabajaba bien 
entre bastidores, muñía acuerdos y 
nada le daba vergüenza. Se reman-
gaba para conseguir un patrocinio 
para la Jornada de las Familias, un 
permiso de apertura de un colegio 
o la aprobación de un catecismo. No 
le importaba quién tenía delante: te-
nía una misión más grande que ella 
y una inventiva para encontrar una 
solución aceptable para gente que no 
quería a la Iglesia.

Para mí, pensar en tía Chino me 
recuerda la obra de teatro del fran-
cés Jean Anouilh, Becket o el honor de 
Dios, que fue llevada al cine de mane-
ra egregia. Para María Rosa, el honor 
de Dios era lo que contaba. b

El secreto de 
María Rosa

Los Reyes traen drones  
a los niños vulnerables
700 niños en situaciones familiares difíciles 
han recibido sus obsequios de Melchor, Gaspar 
y Baltasar con la colaboración de vecinos y 
entidades. Una ayudante llama a «no perder 
esta tradición» que sirve de catequesis

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

«Muchas familias nos han dicho que es el 
único juguete que han recibido esta Na-
vidad», cuenta a Alfa y Omega Juan José 
Martínez, responsable de comunica-
ción de Fundación Madrina, nada más 
concluir el reparto para «650 niños de 
la infancia más vulnerable de Madrid» 
en la plaza de San Amaro. Es ahí donde 
esta entidad suele hacer entrega todas 
las semanas de los donativos para ma-
dres en contextos difíciles. Pero, en esta 
ocasión, la cita ha contado con la visita de 
tres bienhechores más y sus correspon-
dientes séquitos. Nos referimos, natural-
mente, a los Reyes Magos de Oriente.

En una jornada especialmente pensa-
da para los niños, quienes han podido 
tomar chocolate caliente y «hacerse una 

fotos con los Reyes y sus pajes», Martí-
nez explica que los chavales han recibi-
do «juguetes principalmente nuevos». 
Y aunque ha habido también alguno 
usado —«muy pocos» —, detalla que es-
tos no han sido «los más baratos», pues 
ha habido entre ellos drones o coches a 
control remoto». El acto de entrega ha 
contado además con «una oración por 
los neonatos, que en Navidad encarnan 
el nacimiento del Niño Jesús», y «un mi-
nuto de silencio por todos los bebés que 
este año se fueron al cielo».

Para un correcto reparto en esta ini-
ciativa que supone «la mayor entrega 
masiva del año», el responsable de co-
municación explica que «lo que hace-
mos es separar los regalos por edad y 
sexo». Así, «cuando van a recoger su re-
galo, se les da a los niños un ticket y las 
personas que están entregando los ju-

guetes ya saben que es para un niño de 
8 años o una niña de 11».

Una iniciativa similar es la que realiza 
desde hace unos diez años en la parro-
quia Santa Beatriz, del barrio de Lucero, 
María Ángeles Galindo, a quien uno de 
los sacerdotes llama en broma «la Rei-
na Maga». Este 2025 ha sido la principal 
responsable de que también sea Navidad 
para 50 chavales vulnerables de hasta 11 
años. Aunque ha contado con la ayuda 
inestimable de otros feligreses y veci-
nos. Y su marido y sus mejores amigos, 
que tienen muy buenos contactos, se han 
asegurado de que Melchor, Gaspar y Bal-
tasar repartieran regalos en persona.

Los fieles de esta parroquia donan 
los juguetes que no les hacen falta «a 
mitad de noviembre». Después, en una 
sala que describe como «el Reino Má-
gico», Galindo los limpia y «a las mu-
ñecas las peino». Así, aunque «vienen 
jugados», llegan a los chavales con dig-
nidad y cuidado. Finalmente, los asigna 
para que se ajusten a lo que los niños pi-
den en sus cartas y se los hace llegar a 
Sus Majestades para que los repartan 
en la parroquia. Reivindica «no perder 
esta tradición» que sirve de catequesis. 
«Ahora se siembra y, tarde o temprano, 
los años se encargarán de hacer brotar 
esa semilla», concluye. b

MARÍA ÁNGELES GALINDO

In memoriam

0 Gaspar, Melchor y Baltasar reparten regalos en la parroquia de Santa Beatriz.

El pasado 3 de enero, por segundo año 
consecutivo, los Reyes Magos visitaron 
la catedral de la Almudena a invitación 
del arzobispo José Cobo. Él los esperó 
a la puerta junto más de 1.000 niños 
deseosos de entregarles sus cartas y 
adorar al Niño Jesús. «Gracias, papás 
y mamás, abuelos y abuelas, que os 
habéis acercado aquí porque queréis 

«Cada uno sois una estrella que guía»
ARCHIMADRID

seguir la luz de la Navidad», dijo el car-
denal a los familiares que se desplaza-
ron al templo durante la visita de Sus 
Majestades. Posteriormente, en su ho-
milía, recalcó que «hoy, cada uno sois 
una estrella que puede guiar a otros, a 
conducir y llevarlos a Jesús». Algo que 
se puede lograr «cuando compartís un 
juguete o ayudáis en casa». 0 Sus Majestades en la Almudena.
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[DES] VELANDO EL ABUSO

Anónimo

S
oy sacerdote. Tengo que 
confesar que, durante años, 
también yo pensaba y de-
fendía que el asunto de los 
abusos en la Iglesia era una 
manera más de atacarla. 
Que otros lo habían hecho 

peor, que se exageraban los números, 
que no era para tanto… Pero un día, 
una joven me pidió hablar en el despa-
cho de mi parroquia. La llamaremos 
Ana. Con enorme dificultad y patente 
dolor, empezó a contarme su situación. 
Quedé profundamente impresionado 
y me ofrecí a acompañarla espiritual-
mente, trabajando en equipo con su 
psicóloga. Al cabo de varios meses de 
sesiones semanales, conseguimos que 
reconociera todos los síntomas que 

vivía: depresión (su voluntad estaba 
anulada), trastornos alimentarios (no 
podía comer con normalidad), insom-
nio (casi no dormía), problemas de 
concentración (no podía estudiar), di-
sociación crónica (su mente se desco-
nectaba de la realidad para no sufrir), 
autolesiones (se hería para calmar la 
angustia), intentos de suicidio, difi-
cultades para relacionarse (le costaba 
mantener amistades) y una profunda 
desconfianza en sí misma.

Mientras tratábamos de recompo-
ner el puzle de su estado, nos pre-
guntábamos por las causas, que Ana 
situaba en el tiempo en que probó su 
vocación en una comunidad religio-
sa de excelente reputación. No me 
cuadraba: ¿cómo una comunidad 
tan espiritual podía dejar a una joven 
literalmente devastada? «Será algo 

personal de ella», pensé. Pero, al poco 
tiempo, otros llegaron con cuadros si-
milares. Y, no mucho después, un ami-
go me recomendó el libro de Dysmas 
de Lassus Riesgos y derivas de la vida 
religiosa. Lo que leí sobre comunida-
des en Francia me pareció increíble-
mente cercano a lo que estas personas 
describían.

Tendrían que haber escuchado a 
Ana. O a sus padres, que relataban, 
impotentes y airados, un sufrimiento 
tan insoportable como incompren-
dido. «¿Pero habéis hablado con sus 
superioras?», les pregunté. «Muchas 
veces. Pero la única respuesta ha sido 
minimizar el estado de nuestra hija, 
destrozada con apenas 20 años». Una 
hija que, además de brillante acadé-
micamente, había tenido desde niña el 
deseo de entregarse solo a Dios.

Abuso. Abuso en la Iglesia y, concre-
tamente, en la vida consagrada. Eso es 
lo que había quebrado la vida de esta 
joven. Y no fueron abusos sexuales, 
los más conocidos; fueron abusos de 
poder y de conciencia cometidos en un 
grupo religioso al que ella se entregó 
confiando en que la acercaría a Dios. 
Y no solo por las superioras, sino por 
muchos miembros que, acostum-
brados a respirar un aire tóxico, de 
víctimas se habían vuelto verdugos. 
Al tratarse de un entorno religioso, a 
los síntomas de Ana se añadían otros 
propios del abuso espiritual: dificultad 
para confiar en la autoridad, en la Igle-
sia y, en último término, en Dios.

No soy experto ni me corresponde 
arreglar un problema que se me esca-
pa, ni meterme en el campo psicológi-
co o psiquiátrico. Pero sí quiero alzar 
la voz para testimoniar que fue el dolor 
de estas personas el que curó la cegue-
ra que yo, voluntariamente, había de-
cidido mantener ante el problema de 
los abusos en la Iglesia. Repito: «En la 
Iglesia», porque creo firmemente que 
la Iglesia es santa y no comete abusos. 
Somos nosotros, sus hijos, quienes 
pecamos o dejamos de buscar la justi-
cia y sanación para nuestros herma-
nos destrozados. Esto lo hacía yo bajo 
capa, paradójicamente, de amor a la 
Iglesia. Cuando nos dejamos curar esa 
ceguera, damos el primer paso para 
entender mejor los abusos y sus con-
secuencias: un problema extendido a 
toda la sociedad pero que, sufrido en 
la Iglesia, produce un daño especial, el 
espiritual. Esto nos impulsa a formar-
nos para acompañar a las víctimas, 
que son muchas, y a colaborar en po-
ner los medios preventivos necesarios.

Hoy, estoy convencido de que las 
víctimas de cualquier tipo de abuso 
merecen escucha, acompañamiento 
y justicia. Habrá quienes las utilicen 
como arma arrojadiza contra la Igle-
sia, sí. Pero ojalá los cristianos nunca 
lo hagamos; ni mucho menos las ig-
noremos por un supuesto amor a la 
Iglesia. Porque, en este asunto, amar a 
la Iglesia es poner a las víctimas en el 
centro —como haría Jesús—, acompa-
ñarlas y hacer todo lo posible para que 
no haya ni una más. b

El dolor de estas personas curó la ceguera que 
yo, voluntariamente, había decidido mantener 
ante el problema de los abusos en la Iglesia

Yo pensaba…

REPARA

Agenda
20:15 horas. Jóvenes. Pri-
mera reunión en este nuevo 
año del Grupo Vive de Jóve-
nes Madrid en la sede de la 
Delegación de Jóvenes (Pla-
za San Juan de la Cruz). Se 
trata de un grupo para jóve-
nes adultos de 24 a 35 años 
que buscan un lugar donde 
compartir la vida y la fe.
 
17:00 y 20:00 horas. Car-
lo Acutis. El Teatro Audi-
torio Adolfo Marsillach de 
San Sebastián de los Reyes 
(Avenida de Baunatal, 18) 
acoge dos pases exclusi-
vos de Original, el paso de 
Carlo, un musical fresco y 
potente que nos presenta 
los últimos meses de Carlo 
Acutis.
 
12:00 horas. Eucaristía. 
Misa del Bautismo del Señor 
en la catedral de la Almude-
na, presidida por el cardenal 
José Cobo.

17:30 horas. Musical. El 
grupo de teatro Aescena de 
la parroquia San Sebastián 
Mártir de Carabanchel ofre-
ce el musical Beetlejuice. La 
entrada es gratuita hasta 
completar el aforo. La edad 
recomendada para ver esta 
obra es a partir de los 10 
años. Los menores de 14 
años deben ir acompañados 
de un adulto.
 
18:30 horas. Migracio-
nes. La parroquia Nuestra 
Señora de la Misericordia 
(Arroyo del Olivar, 100) 
acoge una nueva clase de 
la Escuela Itinerante de 
Formación Social: ¿Quié-
nes? ¿Por qué? ¿Para qué? 
Causas actuales de las 
migraciones, a cargo del 
sacerdote Rufino García 
Antón, delegado episcopal 
para la Pastoral de la Movi-
lidad Humana. 

18:30 horas. Conferencia. 
Clase de la Escuela Itineran-
te de Formación Social: La 
palabra de la Iglesia sobre 
las migraciones, a cargo 
de Jennifer Gómez Torres, 
doctora y especialista en 
migraciones, en la parroquia 
del Santísimo Redentor (Fé-
lix Boix, 13).

18:30 horas. Exclusión. La 
parroquia de San Hilario de 
Poitiers (calle Luis Chamizo) 
acoge una clase de la Es-
cuela Itinerante de Forma-
ción Social: Los desafíos de 
la pobreza y la exclusión. La 
realidad de la Vicaría Epis-
copal VI, a cargo del Equipo 
de Cáritas Vicaría VI.
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El abuso en la vida consagrada había quebrado la vida de esta 
joven. Y no fueron abusos sexuales, sino de poder y de conciencia



ALFA&OMEGA  Del 9 al 15 de enero de 202514 

ES
PA

Ñ
A

José Calderero de Aldecoa
Madrid

1 Jubileo y esperanza
Si hay un asunto que va a marcar 
el año por entero —y no solo a ni-

vel religioso— es el Jubileo 2025, que se 
abrió en España el 29 de diciembre con 
el objetivo de lograr la «renovación espi-
ritual de los fieles y que todos crezcamos 
en esperanza», asegura a este semana-
rio el director del secretariado del Jubi-
leo 2025 de la CEE, Francisco Romero.

Se trata de un evento que se extende-
rá hasta el martes 6 de enero de 2026 
y que se espera que trascienda los mu-

ros eclesiales. En este sentido, el direc-
tor del secretariado subraya que «va a 
ser una oportunidad para la transmi-
sión de la fe» en nuestro país. Por otro 
lado, Romero recuerda que «el Papa ha-
bló en su momento de cinco grupos de 
personas —los pobres, los enfermos, los 
presos, los ancianos y los jóvenes— que 
han ido perdiendo la esperanza y llamó 
a los cristianos a trabajar para que la re-
cuperen». Un encargo que «los obispos 
españoles han asumido como propio» y 
que, «por tanto, tendrá una incidencia 
directa más allá de la Iglesia». Al respec-
to, el responsable jubilar cree que en Es-
paña tenemos mucho margen de mejo-

ra. «Basta abrir los ojos para ver a toda 
esa gente que ha perdido el horizonte». 
Y añade: «A los santuarios, por ejemplo, 
cada vez acuden más personas que di-
cen no saber qué hacen allí, pero que te 
hablan de sus heridas vitales». 

Por último, el sacerdote pide que la 
participación en el Jubileo no se orga-
nice «como un simple viaje a Roma o 
a alguna otra iglesia jubilar», sino que 
sea realmente una «expresión de ese 
cielo que esperamos alcanzar algún 
día, pero que tenemos que hacer pre-
sente ya en la tierra». Así, el director 
del secretariado llama a «que donde 
hay desesperanza, pongamos nosotros 
esperanza».

El Jubileo, la trata o  
las vocaciones, entre 
los retos de la Iglesia

El nuevo año trae consigo desafíos antiguos, 
como el aumento de la llegada de migrantes. Es 
una de las prioridades de la Iglesia para el 2025, 
que también estará marcado por el Congreso de 
Vocaciones o el trabajo eclesial frente a la trata

2 Trata de personas
Por extensión del Jubileo, el tra-
bajo eclesial frente a la trata de 

personas va a ser uno de los desafíos de 
la España del 2025. Todos los católicos 
están llamados a involucrarse en esta 
tarea —como parte del proyecto social 
impulsado por la CEE este curso— para 
convertirse en cauce por el que transite 
la esperanza en dirección a las víctimas. 
No se trata tanto de poner en marcha 
nada nuevo, sino de presentar e impul-
sar el trabajo de la Iglesia en este sector.

Lejos de lo que pueda parecer, trata y 
jubileos no son realidades indiferentes, 
al contrario. En el origen, «uno de los 
principios del año jubilar era la libera-
ción de esclavos», y no en vano «a la tra-
ta se la conoce como “la esclavitud del 
siglo XXI”», explica Marifran Sánchez, 
directora del Departamento de Trata de 
la CEE. A pesar de ello, «hablamos de una 
realidad invisible a día de hoy», «difícil de 
detectar»; y ya se sabe que «de lo que no 
se habla, no existe». De esta forma, uno 
de los principales objetivos del proyecto 
impulsado por los obispos para este año 
es visibilizar esta lacra social. La idea es 
«tomar conciencia de esta realidad, que 
nos toque el corazón» y, así, «poder ofre-
cer respuestas».

En este sentido, Sánchez destaca «el 
trabajo en red» desarrollado por la Igle-
sia, que se centra en la «acogida y acom-
pañamiento a las víctimas en su proce-
so de recuperación e inserción», subraya.  
«También se realiza una labor de preven-
ción y sensibilización». Durante el Jubileo 
se podrá colaborar económicamente con 
esta labor e involucrarse personalmente. 
«Se facilitarán opciones» en este sentido 
a lo largo del año santo, principalmente 
en torno a las fechas significativa respec-
to de esta realidad, como el 8 de febrero, 
día de santa Josefina Bakhita, cuando se 
celebra la Jornada Mundial de Oración y 
Reflexión contra la Trata. 

EUROPA PRESS

3 Migrantes 
en el muelle 
de Arrecife 
(Lanzarote) 

llegados el día 6 
de enero de 2025.

r

Descarga aquí la 
Guía del peregrino 
publicada por la 
CEE con motivo 
del Jubileo 2025. 
En ella, además 
de información 
sobre el proyecto 
social, se ofre-
cen una serie de 
reflexiones para 
ayudar a vivir este 
evento eclesial.

«No hay vocaciones 
más importantes 
que otras. Todas son 
necesarias. No existe 
rivalidad»
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El Gobierno está decidido a acabar en 
2025 con el delito de ofensas contra 
los sentimientos religiosos, recogido 
en el punto 525 del Código Penal (CP). 
Así lo aseguró el primer día del año 
el ministro de Presidencia, Justicia y 
Relaciones con las Cortes, Félix Bola-
ños, quien justificó la medida como 
una forma de «garantizar la libertad 
de expresión y creación». 

En realidad, el Ejecutivo ya confe-
só el pasado 17 de septiembre su in-
tención de eliminar este artículo del 
CP dentro del plan de regeneración 
democrática anunciado por Pedro 
Sánchez. Ahora, sin embargo, Bola-
ños ha vuelto a insistir en la idea tras 
el malestar expresado por la Iglesia 
después de que los presentadores de 
las campanadas de TVE mostraran 
una imagen del Sagrado Corazón de 
Jesús caracterizada como la vaquilla 
del programa Grand Prix.

«Aceptamos y acogemos la liber-
tad de expresión en la comunicación 
como algo legítimo y necesario, pero 
no se puede herir la convivencia pa-
cífica y olvidar que detrás de los sím-
bolos religiosos hay mucha gente que 
vive y siente hondamente su fe. Este 
tipo de muestras son fruto de la ig-
norancia y de la falta de sensibilidad, 
pero en una sociedad plural el respe-
to a las identidades, creencias e imá-
genes de la fe debe estar por encima 
de la ideología o la trivialización», 
dijo el cardenal Cobo durante la ho-

milía de la Misa del 5 de enero en la 
catedral. «Me entristece que con la 
coartada de la libertad de expresión 
y los excesos de las fiestas, TVE haga 
burla del símbolo del Corazón tan 
querido por todos los católicos», ma-
nifestó a través de X el presidente de 
la Conferencia Episcopal Española, 
Luis Argüello, quien además pidió 
no agraviar a los protagonistas de la 
ofensa. «No es una buena defensa del 
símbolo del Amor misericordioso in-
sultar a las personas a las que el Cora-
zón de Jesús también ama y perdona 
sus ofensas. Es posible unir verdad 
y caridad», aclaró.  Junto a Cobo y a 
Argüello, otros obispos españoles se 
pronunciaron al respecto, como Saiz 
Meneses, de Sevilla; 

Sanz Montes, de Oviedo; Elizalde 
Espinal, de Vitoria; o Prado Ayuso, 
de San Sebastián. También el direc-
tor del Secretariado de la Subcomi-
sión Episcopal para las Relaciones 
Interconfesionales de la CEE, Rafael 
Vázquez, que en entrevista con Alfa 
y Omega asegura que lo ocurrido es 
una de «las líneas rojas que no se 
deben pasar cuando queremos vi-
vir en respeto recíproco». No es más 
que «una praxis de lo que podría ser 
la eliminación del delito contra los 
sentimientos religiosos».

Además de su labor en la CEE, 
Vázquez es el secretario de la Mesa 
de Diálogo Interconfesional de Es-
paña, que se constituyó el 16 de sep-

tiembre y que en su primer 
comunicado —publicado el 
pasado 10 de diciembre— sa-
lió al paso de la maniobra del 
Gobierno en este ámbito. En 
aquel documento, «tendía-
mos una mano al diálogo 
para poder tratar estas cues-
tiones», pero «está claro que 
no hay intención ni de diálo-
go ni de respeto» por los ca-
tólicos ni por los miembros 
de otras confesiones. De he-
cho, el suceso de las campa-
nadas no solo atenta contra 
«los sentimientos religiosos 
de los cristianos». Inclu-
so «se sienten agraviados 
musulmanes y judíos, que 
no entienden cómo se pue-
den traspasar estos lími-
tes. Para ellos Jesús es uno 
de sus grandes profetas», 
concluye el responsable de 
las Relaciones Interconfe-
sionales de la CEE. b 
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El 2025 comienza con TVE 
burlándose de la imagen del 
Sagrado Corazón de Jesús

0 Lalachus y Broncano durante la retransmisión de las campanadas de TVE.

El Gobierno 
utilizó la 
polémica 
surgida en 
torno a la 
retransmisión 
de las 
campanadas 
para reiterar 
su intención 
de acabar con 
el delito de 
ofensas a los 
sentimientos 
religiosos

3 Congreso de Vocaciones
La gran «cita eclesial en España 
por excelencia para este curso», 

según Luis Manuel Romero, secretario 
del Servicio de Pastoral Vocacional de 
la CEE, es el Congreso de Vocaciones. Se 
celebrará en Madrid del 7 al 9 de febrero. 
En él participarán 3.500 congresistas de 
todas las diócesis y de más de 100 congre-
gaciones religiosas distintas.

Según Romero, «esta gran fiesta» tie-
ne tres objetivos fundamentales. El pri-
mero es ayudar a la sociedad a descubrir 
la vida como vocación. «Hay que darse 
cuenta de que Dios tiene un plan para 
cada uno desde que hemos nacido». Ese 
plan es nuestra vocación, que se trata 
de «un don que hemos recibido de Dios 
para darnos a los demás». De esta for-
ma, el congreso quiere revolucionar la 
histórica cuestión sobre el sentido de la 
vida que se ha hecho la humanidad. «La 
pregunta que tenemos que hacernos, y 
que hay que provocar en los demás, no 
es quién soy, sino para quién soy». El se-
gundo objetivo es «promover una cultura 
vocacional» descartando cualquier tipo 
de gradación. «No hay vocaciones más 
importantes que otras. Todas son nece-
sarias. No existe rivalidad, sino comple-
mentariedad», asegura Romero. Por úl-
timo, el Congreso de Vocaciones busca 
redefinir la pastoral vocacional habitual 
para sustituirla por un Servicio de Pas-
toral Vocacional, como ya ocurre dentro 
de la propia CEE, en el que estén impli-
cados ministros ordenados, miembros 
de la vida consagrada y laicos. La idea es 
dejar de identificar vocación exclusiva-
mente con ordenación sacerdotal. Tras la 
celebración del encuentro, desde la CEE 
se aspira a que cada congresista vuelva a 
su realidad concreta y allí «pueda crear 
ese clima vocacional que lleve a todos a 
plantearse la pregunta clave: ¿para quién 
soy?», concluye Romero.

4 Migraciones
Un tema heredado del 2024 es 
el de las migraciones. En estos 

primeros días del 2025 «la situación no 
parece haber cambiado en absoluto», 
explica a este semanario David Melián, 
director del Secretariado de Migracio-
nes de la diócesis de Canarias. En la pri-
mera semana del año, de hecho, ya han 
llegado 657 personas en más de once 
embarcaciones y el responsable prevé 
que el ritmo siga aumentando. «Que 
haya una disminución es complicado, 
porque la situación en los países de ori-
gen no avanza y hay muchas personas 
desesperadas por mejorar su vida», 
apunta. 

En este contexto, las prioridades para 
este curso, según el director del secreta-
riado, son «garantizar la acogida digna 
y el respeto a los derechos humanos de 
todas las personas que llegan». También 
«es imprescindible sacar este tema de la 
bronca política». En este sentido, Melián 
propone dejar a un lado las cuestiones 
ideológicas y tratar de llevar adelante 
un gran pacto entre todos los actores in-
volucrados en este ámbito. Para ambas 
prioridades, cree que una posible visita 
del Papa a la región «ayudaría a visibili-
zar la situación y a pacificar el discurso 
político», además de servir para «alen-
tar a todos los que trabajan en el ámbito 
migratorio. Ojalá se pueda concretar la 
visita en este 2025». b

TVE

3 Numerosos obispos se han 
pronunciado contra lo ocurrido, como el 

de Vitoria o el cardenal Cobo.
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«El Papa me 
preguntó si había
ido al barro»
ENTREVISTA / El 
ministerio de los 
obispos auxiliares 
electos de Valencia, 
que recibirán la 
ordenación este 
sábado, quedará 
marcado por la DANA

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

Fernando, ¿qué supuso su nombra-
miento, el pasado 6 de noviembre? 
¿Quedó marcado de alguna forma 
por la DANA, que comenzó una se-
mana antes? 
—Fernando Ramón: Desde luego que 
quedó marcado. No es posible olvidar el 
contexto tan doloroso y de tanto sufri-
miento en el que se produjo. La situación 
incluso abrió un interrogante en mi dis-
cernimiento: «¿Por qué el Señor me pide 
esto en un momento tan concreto?». Yo 
reconozco que pensé si no era más pru-
dente esperar un poco. Pero, como nos 
hizo ver el arzobispo, no dependía tanto 
de nosotros; así que ya está. Es verdad 
que ese mismo día el Papa colocó una 
imagen de la Virgen de los Desampara-
dos durante la audiencia general, con lo 
que puso a toda la Iglesia a mirar hacia 
Valencia. Junto con nuestros nombra-
mientos, fueron dos gestos de cercanía 
y de preocupación de Francisco por lo 
que estaba ocurriendo.

En sus primeras palabras tras el nom-
bramiento dijo que era un momento 
eclesial importante. ¿A qué se refería? 
—F. R.: Considero que es un momento 
eclesial importante por varias razones. 
Principalmente por el camino que está 
impulsando el Papa hacia una Iglesia 
más sinodal, más abierta al diálogo, más 
atenta a las realidades que no son estric-
tamente eclesiales, más preocupada por 
tener una presencia mayor en el mundo. 
La propuesta de Francisco, reflejada en 
varias imágenes recurrentes —entre las 
que destaca la Iglesia de puertas abier-
tas o la Iglesia hospital de campaña—, 
es necesario asumirla definitivamente y 
hacerla vida. Esto pasa necesariamente 
por la conversión pastoral de las parro-
quias. Vivimos todavía una Iglesia muy 
dependiente de formas y situaciones del 
pasado y creo que hemos de ser capaces 
de renovarnos y de convertirnos en una 
Iglesia que pueda sintonizar y conectar 
con el mundo de hoy.

Arturo, usted ha sido delegado dioce-
sano de Misiones. ¿Ha podido vivir la 
misión en primera persona? ¿Cómo se 
ven la Iglesia de Valencia y la española 
desde el extranjero? 
—Arturo García: Me hubiera gustado, 
pero no he tenido la oportunidad de 
salir a la misión de forma permanen-
te. Solo he ido de visita, para acompa-
ñar a los misioneros o a los jóvenes con 
esta inquietud, una vez que Carlos Oso-
ro me nombró delegado. Durante estas 
experiencias la Iglesia de Valencia, y la 
española, en general, se ven con mucha 
riqueza. Lo eclesial está metido en la 
cultura de la gente. Aquí hay personas 
que incluso se dicen ateas, pero que en 
el fondo viven cristianamente en mu-
chos aspectos. En cambio, en la misión 
veo mucha más fe, pero una vida menos 
configurada según la moral cristiana. 
Salir a la misión también es muy recon-
fortante, porque uno percibe de forma 
más clara la labor de la Iglesia en todo el 
mundo. Se ve una Iglesia que se desgasta 
en el servicio a los demás.

¿Hoy Valencia es tierra de misión? 
—A. G.: Sí. Siempre lo ha sido. De hecho, 
creo que el problema ha surgido cuan-

do hemos dejado de pensar que era tie-
rra de misión. Recuerdo esas misiones 
populares que se hicieron después de la 
Guerra Civil. Animaron mucho la vida 
cristiana. Quizá luego, cuando se deja-
ron de organizar, tal vez pensando que 
ya todo el mundo era cristiano, es cuan-
do han vuelto las dificultades. La Iglesia 

Fernando Ramón y Arturo García

no puede dejar de ser misionera en nin-
guna parte del mundo porque nuestro 
objetivo no es que la gente venga a Misa, 
sino que sean santos. Y para eso hay que 
trabajar mucho.

¿Ha tenido oportunidad de hablar 
con el Papa a raíz de su nombramien-
to? ¿Cómo le ha visto? 
—A. G.: Sí, fuimos a Roma recientemente 
y nos lo presentó el arzobispo. Lo encon-
tré muy bien. Iba andando con su bas-
tón. Muy simpático con todo el mundo, 
a pesar de que era la tercera recepción de 
aquella mañana. Nuestra delegación es-
taba formada por cerca de 400 personas 
y saludó a todo el mundo, uno por uno. 
Cuando me llegó el turno, me dijo: «¿Ha-
béis ido al barro a los pueblos afectados 
por las inundaciones? Ten en cuenta que 
la mejor preparación para ser obispo, el 
mejor bagaje, es que estéis con la gente 
que sufre, que vayáis y estéis ahora con 
esos pueblos que están llenos de barro».

Fernando, usted ha sido rector del se-
minario bastantes años. ¿Cómo ve el 
replanteamiento que se está llevando 
a cabo en este ámbito? 
—F. R.: Sí, en los últimos 15 años he esta-
do en el seminario, dos como vicerrec-
tor y 13 como rector. De hecho, participé 
en la elaboración del plan de formación 
nacional de la Ratio nationalis y, más 
tarde, en el grupo de reflexión que creó 
Jesús Vidal, nombrado por el Papa re-
ferente para todo este proceso. Al final, 
viendo la situación de las distintas pro-
vincias eclesiásticas a nivel de vocacio-
nes, creo que es un momento para ser 
valientes y dar pasos hacia la conver-
gencia de la formación. Es lógico que 
todos los obispos deseen tener un semi-
nario en su diócesis con un número su-
ficiente de vocaciones, pero como eso ya 
no es posible, hay que ver como confluir, 
siempre buscando lo mejor para los se-
minaristas. Es necesario contar con co-
munidades amplias que puedan tener 
un buen equipo de formadores. Hay que 
implementar un plan de formación ba-
sado en los documentos tanto de la Ra-
tio fundamentalis como de la Ratio na-
tionalis. Creo que una cosa muy buena 
es la implantación definitiva en todos 
los seminarios del curso propedéutico, 
quizá aglutinando a los chicos por pro-
vincias eclesiásticas para asegurar la 
viabilidad. La experiencia que yo tengo 
de él es muy buena. Daba a los chavales 
un tiempo tranquilo de discernimiento, 
de formación, para después comenzar 
la formación ordinaria con un mayor 
bagaje. En mi caso, fue una experiencia 
que me ilusionó y que, bien realizada, 
creo que puede ser un beneficio para 
toda la Iglesia española. b

FOTOS: DELEGACIÓN DE MEDIOS ARZOBISPADO VALENCIA / V. GUTIÉRREZ

0 De izq. a dcha.: Fernando Ramón y Arturo García el día de su nombramiento.
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de Misiones des-
de el año 2011.
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Francisco 
puso el foco 

en las cruces  
del mundo

Los disturbios en 
Mozambique, la 
crisis en el Sahel y los 
tiempos inciertos a los 
que se enfrenta Siria 
estuvieron presentes 
en el urbi et orbi de 
Francisco

Victoria I. Cardiel
Roma

En Mozambique, las protestas por las 
irregularidades en las elecciones presi-
denciales del 9 de octubre siguen sien-
do duramente reprimidas. El candidato 
gubernamental, Daniel Chapo, fue pro-
clamado ganador con un 71 % de los vo-
tos, pero «los resultados no reflejan la 
realidad vivida en las urnas». Los par-
tidos de la oposición, la Unión Europea 
—con sus 179 observadores en todas 
las provincias del país— y otras instan-
cias han presentado «pruebas incon-
testables del fraude electoral», asegura 
Wilker Días, de la ONG local Platafor-
ma Decide. El Frente de Liberación de 
Mozambique (Frelimo) está en el poder 
desde la independencia de Mozambique 
de Portugal en 1975. Un dominio histó-
rico que «tras décadas de abusos se está 
tambaleando». «Hemos vivido en un 
régimen de partido-Estado, en el que el 
Frelimo ha controlado todos los aspec-
tos de la vida cotidiana durante dema-

siado tiempo, lastrando la educación, la 
sanidad, la vivienda o el empleo», indi-
ca Días. La ira social ha sido ahogada 
en sangre. Al cierre de esta edición los 
muertos sumaban 279, aunque la cifra 
podría aumentar. 

Este país está en el corazón de Fran-
cisco. El día de Navidad, el Papa dedicó 
el mensaje que acompaña a la bendi-
ción urbi et orbi a repasar los principa-
les puntos de conflicto y crisis abiertas 
en el mundo, con un deseo de «silenciar 
las armas y superar las divisiones» en 
aquellos países donde la población su-
fre. Dentro de África, el Pontífice tam-
bién puso el foco en la dramática situa-
ción en Sudán, donde la epidemia de 
cólera ha agravado la crisis ya crónica. 
Tras más de un año y medio de guerra, 
que han dejado cientos de miles de víc-
timas, en algunas regiones del país se 
han reportado casos de malnutrición 
extrema o incluso hambruna. El declive 
de la República Democrática del Congo, 
que arrastra décadas de enfrentamien-
tos entre el Ejército y diversos grupos 

armados, ha provocado más de 6,4 mi-
llones de personas desplazadas que 
también están en el corazón del Papa. 
Francisco nombró además a los miles 
de niños congoleses que están murien-
do a causa de la epidemia de sarampión. 

Aun en el continente africano, el San-
to Padre pidió asimismo paz para el 
triángulo sangrante del Sahel. La pérdi-
da de influencia de Francia, y anterior-
mente de Estados Unidos, ha recrudeci-
do los ataques de las filiales del Estado 
Islámico y Al Qaeda en Burkina Faso, 
Malí y Níger donde, tras varios golpes de 
Estado, las juntas militares gobiernan 
con puño de hierro. Según Armed Con-
flict Location & Event Data (ACLED), la 
región se ha convertido en el epicentro 
mundial del terrorismo, con un 43 % de 
las muertes por esta causa en todo el 
mundo. «A pesar de los más de diez años 
de intervención militar, se ha cimentado 
un fracaso de los mecanismos de seguri-
dad que ha dado alas a diversos grupos 
armados», asegura la experta en geopo-
lítica en esta región Beatriz Mesa, que 

2 Una barricada  
en llamas durante 
las protestas 
en Maputo 
(Mozambique) el 7 
de noviembre.

CNS / SIPHIWE SIBEKO
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acaba de publicar el libro El fracaso de 
Occidente en África con la editorial Al-
muzara. En paralelo, «se ha abierto las 
puertas a otros actores como Rusia, Chi-
na, Turquía, Irán o Arabia Saudí». Por 
otro lado, la casi segura salida de estos 
países de la Comunidad Económica de 
Estados de África Occidental (CEDEAO) 
a finales de enero tampoco contribuye a 
su gobernabilidad.

Francisco también mostró su preocu-
pación por Ucrania tras casi tres años de 
guerra, y por Myanmar, donde la Junta 
Militar sigue cometiendo crímenes terri-
bles. Citó, en América, a Haití, Venezuela 
—este viernes debería producirse el re-
levo de poder tras las elecciones fraudu-
lentas de julio—, Colombia y Nicaragua, 
ante la brutal persecución del régimen 
de Daniel Ortega a la Iglesia. Tras ape-
lar a una política de desarme mundial, 
exigió un mayor compromiso con el de-
recho humanitario y lamentó una vez 
más la crisis que se vive en Gaza, donde 
45.000 personas han fallecido desde que 
comenzaron los ataques del Ejército is-

raelí hace 15 meses; o el Líbano, que vive 
un frágil alto el fuego en medio de los es-
combros que dejó la guerra. Mención es-
pecial mereció Siria, «en este momento 
tan delicado», según sus propias pala-
bras. A un mes de la caída de Bashar al 
Asad, la comunidad internacional bus-
ca garantías de respeto a las minorías. 
El líder del grupo islamista Hayat Tahrir 
al Sham (HTS), Abu Mohammed al Go-
lani, se reunió el último día del año con 
el vicario de la Custodia de Tierra Santa, 
el padre Ibrahim Faltas. «Parecía abier-
to a un diálogo directo», explicó este a 

L’Osservatore Romano tras el encuen-
tro, al que llevó como regalo una meda-
lla con la efigie de los once mártires si-
rios recién canonizados por el Papa. Las 
nuevas autoridades han abierto el pro-
ceso que conducirá a la adopción de una 
nueva Constitución, «lo que dice mucho 
sobre las intenciones del nuevo Gobier-
no», asegura Wissam Lahham, experto 
en Derecho Constitucional de la Univer-
sidad Saint-Joseph de Beirut. Para todos 
estos conflictos, Francisco pidió «que el 
nacimiento del Salvador traiga un tiem-
po de esperanza». b

1 El vicario de 
la Custodia de 
Tierra Santa con 
Abu Mohammed 
al Golani, el día 31 
de diciembre.

2 El Papa 
Francisco 
tras su mensaje y 
la bendición urbi 
et orbi desde el 
balcón central de 
la basílica de San 
Pedro el 25 de 
diciembre.

CEDIDA POR IBRAHIM FALTAS

En el Sahel se «ha 
abierto la puerta a 
otros actores como 
Rusia, China, Turquía, 
Irán o Arabia Saudí»

María Martínez López 
Madrid

François Kaboré era catequista en la 
capilla de San Nehemías, en Essaka-
ne (Burkina Faso), «una de las zonas 
que más amenazas yihadistas re-
cibe», asegura a Alfa y Omega Jean-
Pierre Sawadogo, vicario general de 
su diócesis, Dori. «Había elegido de-
liberadamente esta labor, sentía esa 
necesidad». El 25 de febrero de 2024, 
hombres armados irrumpieron en 
la celebración que presidía y lo asesi-
naron junto a once feligreses. El 18 de 
abril fue ejecutado en Saatenga otro 
catequista, Edouard Zoetyenga. Con 
dos muertes el año pasado, Burkina 
Faso destaca en el informe Misione-
ros y agentes de pastoral asesinados 
en el año 2024, de la Agencia Fides —
vinculada a Obras Misionales Ponti-
ficias—. El dato refleja la dramática 
situación del país, que ha llevado a 
Ayuda a la Iglesia Necesitada a lanzar 
hasta febrero una campaña a favor de 
la Iglesia local. Los 50 catequistas de 
Dori «están todos desplazados». 

Empata con Burkina Sudáfri-
ca, con dos sacerdotes —además de 
tres monjes ortodoxos— muertos 
entre marzo y abril. Fabio Beretta, 
autor del informe, matiza que «las 
investigaciones no han revelado un 
vínculo directo», pero pide analizar 
la situación porque «no creo en las 
coincidencias». Publicado el 30 de 
diciembre con 13 nombres, la cifra se 
actualizó a 14 al conocerse la muerte 
del sacerdote Tobias Chukwujekwu 
el día 26 en Nigeria. Es el segundo 
mejor dato desde 1990, tras 2012 con 
13 asesinatos. Para Beretta, «es una 
buena señal»; aunque apunta que sus 
números «no han sido exorbitantes 
en los últimos años» y los picos se 
deben a «situaciones individuales de 
crisis». El dato de 2024 puede ser más 
bajo porque «los numerosos secues-
tros de sacerdotes en Nigeria» solo 
tuvieron desenlace letal una vez. Su-
braya que no buscan dar «cifras im-
presionantes»; sino «información 
verificada» para «recordarlos con 
gratitud». Por ello, no duda en incluir 
a agentes de pastoral muertos duran-
te robos: cinco en 2024. «Vivieron sus 
vidas con los demás, expuestas a la 

violencia que afecta a todos», justifi-
ca. Además, los atracos pueden ha-
berse debido a su labor: por parecer 
inofensivos o ricos —por sus obras 
de caridad—. Algunos los cometieron 
«personas a las que habían hecho el 
bien. Forma parte del misterio de la 
gratuidad» en sus vidas. En el docu-
mento está también el español Juan 
Antonio Llorente, víctima del ataque 
contra el convento franciscano de Gi-
let (Valencia) el 9 de noviembre.

Otro tipo de asesinatos se rela-
ciona con el compromiso social. Así 
ocurrió en septiembre con el coor-
dinador de Radio María en Goma 
(República Democrática del Congo), 
Edmond Bahati Monja, que había 
documentado la violencia de los gru-
pos armados en el este del país. Laico 
como él era el hondureño Juan Anto-
nio López, de 46 años, miembro de la 
Red Eclesial Mesoamericana y conce-
jal en Tocoa, eliminado el mismo mes 

tras denunciar la contaminación de 
ríos por proyectos mineros ilegales y 
la vinculación de la administración 
municipal con el crimen organizado.

En octubre era el sacerdote mexi-
cano Marcelo Pérez el asesinado en 
San Cristóbal de las Casas (Chiapas). 
Llevaba años amenazado por seña-
lar los vínculos entre el crimen orga-
nizado y el poder. «La diócesis lo ha-
bía trasladado para cuidarlo» y había 
bajado su perfil, explica bajo seudó-
nimo Juan Diego López, excolabora-
dor suyo. En septiembre volvió a los 
focos por la movilización de la Iglesia 
«pidiendo la pacificación de la lucha 
armada entre el Cártel de Sinaloa y 
el Cártel Jalisco Nueva Generación» 
(CJNG). López subraya que la investi-
gación no ha arrojado mucha luz so-
bre quién ordenó su muerte. «Una de 
las líneas más fuertes» es que lo mató 
la organización criminal Los Herre-
ra, que lo perseguía desde que en 2021 
intentó mediar entre ellos y el Grupo 
Machete, una supuesta entidad de 
«autodefensa». Pero López cree más 
bien que su muerte «fue usada por el 
CJNG» para presionar al Gobierno es-
tatal y a la nueva presidenta federal, 
Claudia Sheinbaum, y asustar a la po-
blación. En cualquier caso, recuerda 
que «en México no se puede pensar 
en las luchas por los derechos huma-
nos sin la presencia de algún miem-
bro de la Iglesia». La labor de Pérez 
en este sentido era «insustituible» 
por «su carisma profético». b

Burkina lidera el ranking de 
misioneros asesinados en 2024

14 agentes de 
pastoral murieron 
de forma violenta. 
En algunos casos 
fue solo por su fe, 
en otros por su 
compromiso social

0 Funeral por Marcelo Pérez el 21 de octubre. 

CNS

CNS
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Navidad en la camiona

Una imagen vale más que mil palabras, 
pero cuando las palabras nos llevan a 
imágenes que traspasan lo más hondo 
de nuestro ser, quedamos ensimisma-
dos y mudos por la fuerza que despren-
den. Una fuerza que empuja a meditar 
sobre la cruel realidad de las deporta-
ciones abusivas de haitianos que conti-
núan de forma salvaje y despiadada a 

son transportados los indocumenta-
dos de nuevo a Haití. Son conocidas 
las mordidas de 15.000 pesos, las pe-
ticiones de sexo forzado a cambio de 
la libertad que se dan en el Centro Va-
cacional de Haina o la avaricia de los 
usureros... En el nacimiento de las 
hermanas Misioneras Dominicas del 
Rosario en El Seibo, al este de la Re-
pública Dominicana, está también re-
presentada la camiona con el siguien-
te texto: «Aquí estamos, aquí, vamos… 
Mejor dicho, nos llevan… Dicen las 
malas lenguas que no comeremos ni 
beberemos nada hasta… Tampoco 
iremos al baño hasta… Alguna gente 
ya no aguanta y lo hace aquí dentro 
como puede. Llevamos horas en esta 
camiona. Sin saber qué nos pasará 
porque en la frontera nadie nos espe-
ra… a nadie tenemos al otro lado». b

pesar del rotundo rechazo del pueblo 
humilde y creyente. Y más todavía en 
los días de Navidad e inicio de año, 
donde todo son abrazos y buenos de-
seos, mientras que tantas personas su-
fren el desarraigo forzoso de su tierra 
y la separación violenta de sus seres 
queridos. Las redadas policiales obe-
decen a órdenes que provienen de un 
despacho preñado de odio indiferen-
te a los gritos sordos de los niños que 
nunca entenderán por qué violentan 
sus casas en la noche, iluminada por 
la estrella de Belén, cazando descal-
zos y medio desnudos a sus papás para 
cargarlos, peor que si fueran animales, 
en la camiona de la vergüenza, como 
se conoce a los camiones con los que 

CEDIDA POR MIGUEL ÁNGEL GULLÓN

0 Imagen del belén de El Seibo. 

0 Un grupo de haitianos frente a la aduana en Dajabón, en el cruce fronterizo entre República Dominicana y Haití.

ALFONS CABRERA

El infierno que viven los 
haitianos deportados
República Dominicana 
lleva años devolviendo 
en caliente a los 
haitianos. Las redadas 
se producen también 
en sus casas de 
madrugada y sin una 
orden judicial

Victoria I. Cardiel
Roma

Los haitianos desesperados que han 
huido a República Dominicana de un 
país en la ruina económica, dominado 
por la violencia de las pandillas, nun-
ca duermen tranquilos. Los operativos 
migratorios se realizan también en sus 
propias casas incluso «noche o de ma-
drugada». Las redadas no avisan y de 
repente echan abajo la puerta. «Acordo-
nan la zona para asegurarse de pillarlos 
y, cuando encuentran a un haitiano sin 
documentación, se lo llevan a la fuerza», 
asegura Juan Manuel Díaz Parrondo, re-
presentante de Cáritas Española en Haití 
y República Dominicana desde 2011. En 

los últimos ocho meses la organización 
católica española ha destinado 150.000 
euros en ayudas para atender a los depor-
tados y a las familias desplazadas por la 
violencia en Puerto Príncipe.

Lleva en la isla desde 1998 y también ha 
presenciado cómo la Policía y los milita-
res persiguen a los haitianos por la calle. 
«Es muy traumático. Sus familias se en-
teran de que los han deportado porque 
ven que no regresan», asegura. Repúbli-
ca Dominicana, la vecina próspera y se-
gura, lleva años devolviendo en caliente 
a los inmigrantes, pero ahora estos ope-
rativos de detención se han multiplicado 
con el amparo gubernamental y social. 
En octubre, el presidente dominicano, 
Luis Abinader, avaló una política de mi-

gración más estricta. Según datos de la 
Dirección de Migración en 2024, más de 
276.000 haitianos con estatus irregular 
fueron devueltos a su país. Tras intercep-
tarlos son transportados al único centro 
de detención en Santo Domingo, un an-
tiguo centro vacacional del Gobierno 
reconvertido en un presidio. De ahí, los 
suben como si fueran ganado a un ca-
mión «sin asientos y con rejas» que ellos 
llaman «guaguas-cárceles». El destino 
final es Dajabón o Comendador, dos de 
los cuatro pasos fronterizos oficiales —se 
calcula que hay más de 90 puntos poro-
sos sin control— que salpican los 376 ki-
lómetros de frontera. Las condiciones del 
viaje que, desde la capital hasta Dajabon 
puede durar más de seis horas, son deplo-
rables. «He visto salir convoyes de nue-
ve camiones repletos de migrantes uno 
detrás de otro», explica Díaz Parrondo.

Con todo, las deportaciones masivas 
son solo el último paso de un goteo de 
medidas para frenar en seco la llegada 
de haitianos. En 2010 se estableció que 
los nacidos en territorio dominicano, hi-
jos e hijas de personas en situación irre-
gular, no adquiriesen la nacionalidad do-
minicana. Tres años después, el Tribunal 
Constitucional interpretó esta reforma 
de forma retroactiva y la impuso para to-
dos los nacimientos ocurridos entre 1929 
y 2010. Las autoridades cancelaron de la 
noche a la mañana la documentación de 
cientos de personas que quedaron des-
amparadas. «Esta decisión ha privado 
a miles de dominicanos de ascenden-
cia haitiana de su única nacionalidad, 
convirtiéndolos en apátridas», asegu-
ra Roudy Joseph, portavoz del colectivo 
HaitianosRD. La Corte Interamericana 
de Derechos Humanos ha condenado 
dos veces a República Dominicana por 
la privación arbitraria de la nacionali-
dad a personas con ascendencia haitia-
na. Esta organización también ha docu-
mentado varios casos de violaciones a 
los derechos humanos en los procesos 
de deportación a Haití. «Las redadas se 
producen sin orden judicial ni presen-
cia de fiscales y, en ocasiones, también 
participan civiles radicalizados en una 
agitación xenófoba», denuncia. Desde 
abril están investigando el supuesto 
homicidio de Dorcan Fritznel, un hai-
tiano de 38 años que falleció durante un 
operativo migratorio. b
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Mohamed Aziz, una 
oda a la literatura en el 
corazón de Marruecos
Soraya Aybar Laafou 
Rabat (Marruecos)

El tiempo vuela, como también lo ha-
cen las motos que cruzan, envalento-
nadas, cada callejuela de la medina de 
Rabat, en Marruecos. Una fila de vian-
dantes se agolpa en un puesto de bo-
cadillos. Al lado, un hombre saca bri-
llo al zapato de su cliente de mediodía 
mientras un anciano, con años en su 
espalda, empuja una carretilla repleta 
de cajas de cartón recicladas.

Unos rayos de sol se cuelan en va-
rios recovecos del local de Mohamed 
Aziz. El hombre, que está sentado so-
bre un taburete de madera, pasa len-
tamente las hojas del libro que sujeta 
con sus manos y que, de vez en cuando, 
apoya sobre sus muslos. Con la ayuda 
de una regla, arranca las páginas de 
un libro antiguo que posteriormen-
te recobrarán otra vida en el mundo 
de la literatura. Una puerta de made-
ra da la bienvenida a los viandantes, 
hasta a los más apurados, al rincón de 
la lectura y la restauración. «Llevo 60 
años en este oficio, aunque los prime-
ros diez no tenía este local y los pasé 
en la calle», cuenta desde Rabat. Es el 

librero más longevo de la ciudad vieja 
de la capital marroquí.

En el fondo se apilan montañas de 
libros. Las torres de papel, que en oca-
siones parecen tambalear, siguen le-
vantando la pasión de Aziz. En las úl-
timas horas del día, el septuagenario 
continúa endeble dentro de su oasis 
desde donde cuenta que pasa más de 
ocho horas al día. No conoce el núme-
ro exacto de los libros que le rodean, 
pero sí estima que tiene alrededor de 
4.000. «Los compro en el mercado de 
las pulgas y cuando los traigo aquí los 
restauro, limpio y expongo para ven-
der», explica mientras atiende a curio-
sos, turistas y locales. «4.000 no son 
suficientes», añade con suspicacia. 

La vida de Aziz no empezó entre li-
bros; quizás fue eso lo que le impulsó 
a seguir. Huérfano a los 6 años, trabajó 
como pescador con el sueño de estu-
diar y graduarse en la escuela de su ba-
rrio. Durante su adolescencia, y debido 
la situación económica de su familia, 
tuvo que dejar el colegio. «Los libros 
eran caros, no podíamos permitírnos-
los», cuenta. Frustrado, empezó a bus-
car libros, reliquias, donde se sumer-
gía antes de vender. Ahora su sueño se 
ha convertido en su negocio. Aziz ha 
leído en francés, árabe e inglés y, aun-
que admira a las plumas extranjeras, 
sus favoritos se quedan en Marruecos. 
«El pan a secas de Mohamed Chukri o 
cualquiera de Tahar Ben Jelloum, esas 
son mis recomendaciones», cuenta 
desde el interior de su librería en Ra-
bat. Ha parado de leer y con un marca-
páginas desgastado señala por dónde 
va antes de cerrar el libro. Enciende 
un cigarro mientras bebe un café solo 
y mastica unos dulces. Al rato, suena 
la llamada al rezo. Son los únicos mo-
mentos en lo que Aziz deja de leer: co-
mer, fumar y rezar.

Tánger: una cuna literaria
Marruecos es rico en literatura y Tán-
ger su sede principal. En 1923, y a raíz 
de la declaración de la ciudad como 
zona internacional, se la tildó de urbe 
cosmopolita y abierta; decenas de in-
telectuales y escritores, tanto marro-
quíes como europeos, tomaron la ciu-
dad. Desde el continente americano, la 
generación beat se inspiró en las calles 
de Tánger para escribir sus líneas: des-
de Burroughs y Kerouac pasando por 
los Bowsles o Capote. 

Ante la frivolidad y distanciamien-
to de algunas de las obras occidenta-
les, las plumas autóctonas buscaron 
defender la marroquinidad del lugar. 
Día de silencio en Tánger de Tahar Ben 
Jelloum fue una de esas referencias li-
terarias. El libro está expuesto en las 
mesas de madera del refugio de Aziz. 
Para Chukri en El pan a secas, Tánger 
era el lugar. Aunque vivió durante sus 
primeros años en la calle, como cuen-
ta en uno de sus libros más importan-
tes, la ciudad del norte del país recogía 
otras voces y rostros alejados de la vi-
sión idealizada y estereotipadas de las 
clases privilegiadas. 

Decía Chukri que «en Tánger se cru-
zan historias y leyendas sobre su pa-
sado, pero es una ciudad que nunca 
dará a conocer su eterno secreto, por-
que guarda su ilimitada memoria con 
un silencio enigmático, con un silencio 
embriagador y lleno de sabiduría». b

Huérfano a los 6 años, trabajó como pescador 
para poder pagarse la escuela, pero tuvo que 
dejar los estudios porque los libros eran caros. 
Quizá por eso convirtió en negocio su sueño y se 
le puede ver, sempiterno, en su librería de Rabat

FOTOS: FRANCISCO SARRIO VOLPI

0 Aziz lleva 60 años en el oficio de librero. Aquí, en su pequeño local en el centro de Rabat.

0 Admira las plumas extranjeras, pero sus favoritos se quedan en Marruecos.
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E
stamos saliendo de vivir 
unas semanas diferentes 
tras los días de Navidad. 
¿Qué han significado 
para nosotros? Recoge-
mos ahora el belén, los 
adornos diseminados 

por muchos rincones de la casa, alguna 
felicitación que recibimos, apuramos 
los dulces que quedan antes de sacar la 
báscula, retornamos a clases o al tra-
bajo, reseteamos la vida tras hacer ba-
lance del año que hemos terminado con 
nuevos propósitos, intentamos respon-
der a tantos mensajes recibidos.

¿Cómo hemos vivido estos días? ¿Lle-
nos de luces, frío, ruido, regalos, comi-
das y encuentros en la calle? ¿Y en nues-
tro interior? ¿Hemos vivido luz, afecto 
y calor? ¿O más bien hemos forzado 
esos encuentros? ¿Hemos cuestionado 
encuentros? ¿Hemos padecido encuen-
tros? ¿Nos sentimos acompañados o la 
soledad ha golpeado más nuestra vida 
estos días? Conviene que nos paremos 
a pensar y a sentir un momento al co-
menzar esta nueva etapa del calenda-

rio cómo estamos viviendo y a qué le 
damos importancia. Porque los días 
transcurren y no siempre somos cons-
cientes del regalo de vivir cada jornada. 
Con sus sombras y sus luces.

¿Nos hemos parado entre tanto 
ajetreo para abrir nuestro corazón y 
reconocer en él ese pesebre sobre el que 
acunar a ese Dios que ha querido ha-
cerse uno de nosotros para animarnos 
a hacernos como Él? ¿Hemos sabido 
mirar la ilusión de los más pequeños en 
su mirada, en sus villancicos, abriendo 
regalos? ¿Hemos encontrado un minu-
to para coger la mano de nuestros ma-
yores y acompañar su Navidad, como 
ellos hacían con la nuestra acercán-
donos a la cabalgata y ayudándonos a 
dejar para los Reyes Magos unos dulces, 
convirtiéndose ellos en nuestros Reyes 
para siempre? ¿Valoramos la ternura 
que sembraron en nosotros?

Para muchos este tiempo no ha sido 
un tiempo de luz sino más bien de año-
ranza, de prisas, de malentendidos. 
Para otros ha sido una mezcla de emo-
ciones contradictorias. Conviene que 

nos abramos al mensaje del Evangelio, 
que nos indica que no solamente hemos 
sido bautizados con agua. El Espíritu 
nos ha llenado de fuego, de sus dones, 
para ayudarnos a avanzar con algo más 
de luz, de calor, de fortaleza, de solida-
ridad, de confianza y esperanza. Esa 
esperanza en la que estamos profundi-
zando en este Jubileo que iniciamos.

Fue muy emocionante ver a mu-
chos internos del centro penitencia-
rio de Soto del Real pintar una puerta 
de ladrillos, que posteriormente abrió 
nuestro cardenal José Cobo. Uno a uno 
fuimos entrando por esa puerta hacia la 
esperanza, repasando nuestras vidas. 
Celebramos una profunda Eucaris-
tía navideña unidas allí un montón de 
diferentes personas, unas cumpliendo 
condena, otras como voluntarios de 
pastoral penitenciaria o capellanes del 
centro; también trabajadores del mis-
mo o el secretario general de Institucio-
nes Penitenciarias, que quiso estar con 
nosotros. Nos repetimos que quere-
mos seguir siendo pesebres todo el año 
dando vida a Jesús día a día, que somos 
en verdad sus hijos amados. ¿Nos lo 
creemos? Entre nuestras dificultades 
y goteras, reservemos tiempo y espa-
cio para valorar que algo ha nacido en 
nosotros y crecerá tras la Navidad, que 
somos bautizados cada día con fuego 
y que ese Espíritu nos impulsa a seguir 
haciendo camino con y para otros. b

FE
&

VI
DA En aquel tiempo, el pueblo estaba expectante, y todos se pregunta-

ban en su interior sobre Juan si no sería el Mesías, Juan les respon-
dió dirigiéndose a todos: «Yo os bautizo con agua; pero viene el que 
es más fuerte que yo, a quien no merezco desatarle la correa de sus 
sandalias. Él os bautizará con Espíritu Santo y fuego». 

Y sucedió que, cuando todo el pueblo era bautizado, también Je-
sús fue bautizado; y, mientras oraba, se abrieron los cielos, bajó el 
Espíritu Santo sobre él con apariencia corporal semejante a una 
paloma y vino una voz del cielo: «Tú eres mi Hijo, el amado; en ti 
me complazco».

SOLEMNIDAD DEL BAUTISMO DEL SEÑOR/ LC 3,15-16.21-22

Agua, Espíritu 
y fuego

MUSEO NACIONAL DEL PRADO

MARÍA YELA
Delegada 
de Pastoral 
Penitenciaria 
del Arzobispado 
de Madrid

2 El Bautismo 
de Cristo. 
Alessandro Turchi, 
óleo sobre lienzo. 
Después de 1630. 
Museo Nacional 
del Prado.



EL SANTO 
DE LA SEMANA

Ester Medina Rodríguez
Granada

Por lo general, hasta el siglo XVII las 
mujeres que formaban parte de algu-
na comunidad religiosa debían estar 
enclaustradas; es decir, sin salir de los 
conventos o monasterios para dedi-
carse enteramente a la contemplación 
y a la oración en un clima de silencio 
y recogimiento. Casi sin pretenderlo, 
santa Margarita Bourgeoys fundó la 
Congregación de Notre Dame de 
Montreal, la primera de muje-
res exclaustradas de América 
del Norte y que hoy en día si-
gue plenamente activa por 
todo el mundo. 

Corría el año 1640 en 
Francia cuando la jo-
ven de 20 años, que 
ya era huérfana de 
madre, experimen-
tó una gracia es-
pecial durante una 
procesión en honor 
a la Virgen del Rosa-
rio por las calles de 
Troyes. Según Claudia 
Margarita Juárez, una 
de las responsables de la 
región de Centroaméri-
ca de la congregación que 
más tarde fundaría la san-
ta, «a partir de esa vivencia, 
empezó a hacerse preguntas 
existenciales en su vida». Esto 
le llevó a colaborar con una comu-
nidad de su ciudad natal: las religio-
sas de Notre Dame de Troyes. Ellas se 
dedicaban a la educación en los barrios 
más pobres; pero, como no podían salir, 
tenían colaboradoras externas que las 
ayudaban en esa misión. 

El hermano de la superiora de la con-
gregación, Paul de Maisonneuve, «que-
dó realmente impresionado por la capa-
cidad y el don que tenía Margarita para 
la educación». Al ser también el funda-
dor de la nueva colonia francesa que en 
ese momento se estaba creando en Ca-
nadá, no dudó en invitar a la joven a cru-
zar el océano para que formara parte del 
proyecto. «Margarita aceptó por su per-
sonalidad y por la dedicación y el amor 
a la educación. Sin duda era la profesora 
adecuada», afirma Juárez en conversa-
ción con Alfa y Omega desde El Salvador. 

Aunque llegó a Montreal el 16 de no-
viembre de 1653, tendría que esperar 
cinco años hasta que hubiera suficien-
tes niños para poder abrir la primera 
escuela, en un establo abandonado ce-
dido por el gobernador; un lugar que 
la santa y sus alumnos se encargaron 
de limpiar y poner a punto para el ini-
cio de las clases en abril de 1658. «Los 
niños morían a temprana edad por 
las condiciones difíciles en las que vi-
vían», señala Juárez. Además, «Marga-
rita también se dedicaba a apoyar a las 
familias y a las mujeres enseñándoles 
cosas prácticas que las ayudaran a po-
der sobrevivir», como talleres donde 
aprendían habilidades manuales que 

La maestra que 
abrió una escuela 
en un establo
Considerada la primera santa de Canadá, 
quiso honrar «la vida viajera de María» y 
fundó la primera comunidad exclaustrada 
de Norteamérica, ofreciendo una educación 
«centrada en la persona»

pudieran desarrollar 
como oficios.
Tal fue el éxito de aquella 

primera escuela que fueron 
llegando nuevas colabora-

doras y esta red de colegios se 
fue extendiendo por Montreal 

y alcanzó también a barrios de 
Quebec. «Era reconocida como 

una educación de calidad centra-
da en la persona, en ayudar para 

sacar provecho de sus dones y po-
tenciales», reconoce la hermana. Los 
maestros y colaboradores cercanos a 
Margarita eran testigos de su vida de 
oración, pobreza e incansable entrega 
al servicio de los demás. Este entorno 
acabó transformándose en una comu-
nidad religiosa. Con el deseo de traba-
jar fuera de los muros —algo novedoso 
para la época— y con María de Naza-
ret como referente, fueron aprobadas 
las constituciones de la nueva congre-
gación de Notre Dame de Montreal en 
1698. Juárez asegura que quería ensal-
zar «la vida viajera de la Virgen María, 
porque sentía que no estaba siendo 
honrada todavía dentro de las expre-
siones de vida religiosa que existían en 
ese momento».

En los últimos tiempos de Margarita, 
una joven hermana enfermó gravemen-
te y, en un acto de bondad, la francesa 
oró al Señor ofreciendo su vida por la sa-
lud de ella. Inmediatamente, la otra reli-
giosa empezó a mejorar y cayó sobre la 
santa el peso de la enfermedad. Falleció 
el 12 de enero de 1700. Juárez tiene claro 
que «se ofreció por esa hermana, pero 
también por todas nosotras en un sacri-
ficio de amor». En 1950 fue beatificada 
por Pío XII y canonizada por san Juan 
Pablo II en octubre de 1982, convirtién-
dose en la primera santa de la Iglesia de 
Canadá. «Ahora que se habla de sinoda-
lidad, ella es un ejemplo de la búsqueda 
profunda del diálogo, la inclusión y la 
escucha». b
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«Una educación liberadora» 
Después de tres siglos, la espiritualidad de esta santa 

continúa vigente hoy en día a través de la Congre-
gación de Notre Dame de Montreal, que cuenta 

con alrededor de 2.500 hermanas. Actualmen-
te están presentes, no solamente en Canadá y 

Estados Unidos, sino también en países como 
Japón, Francia o Camerún. Su carisma es 

salir a las periferias y, con una «educación 
liberadora», como ellas mismas definen, 

ofrecer los dones particulares de cada 
hermana para responder a las necesi-

dades de las personas, «reconocien-
do también el drama de la exclusión y 

las estructuras injustas que la pro-
vocan». Aunque su presencia es 

sobre todo en colegios y univer-
sidades, su misión comprende 

también la justicia social, la 
dignidad humana o la pro-

tección de la creación.

Santa Margarita Bourgeoys / 12  de  enero

2 Imagen de santa 
Margarita Bourgeoys 
creada en 2020 para 
conmemorar los 400 
años de su nacimiento.

CONGREGACIÓN DE NOTRE DAME DE MONTREAL
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Y logró su sueño de ser 
«una monja famosa»
El domingo se abrirá en Alcalá de 
Henares la causa de beatificación 
de la hermana Clare, sierva del 
Hogar de la Madre fallecida en 
2016 en un terremoto en Ecuador

remonia tendrá lugar a las 17:30 horas y 
marcará el inicio formal del proceso para 
investigar la vida y virtudes de a herma-
na, a quienes muchos llaman «mi amiga 
del cielo; y una amiga insistente».

La hermana Clare nació en 1982 en De-
rry, en Irlanda del Norte, en un ambien-
te difícil, marcado por luchas sangrien-
tas por la independencia de la región del 
Gobierno del Reino Unido, algo que hi-
rió profundamente su corazón. Pero ya 
apuntaba las maneras que de ella desta-
carían después todos los que la conocie-
ron: carisma, luz y alegría desbordantes. 
Algo que inicialmente volcó en el mundo 
artístico: su sueño era ser actriz famosa 
—y luego «monja famosa», le costaba 
abandonar su deseo—. Trabajó como pre-
sentadora de programas juveniles de te-
levisión para el Canal 4, uno de los más 
importantes de Reino Unido. A los 17 se 
había interesado por ella el Canal Nicke-
lodeon. Hasta llegó a interpretar un pa-
pel en la película Sunday, que describe las 
matanzas del Domingo Sangriento. 

Tenía 17 años cuando, en el Jubileo del 
año 2000, viajó a España para partici-
par en un encuentro de oración en Se-
mana Santa con el Hogar de la Madre. 

«Buscaba sol y fiesta y se encontró con 
un grupo de personas que celebraba con 
toda intensidad la Pasión, Muerte y Re-
surrección del Señor», recuerdan sus 
hermanas de congregación. Los prime-
ros días los pasó descansando y fuman-
do. El Viernes Santo alguien dijo: «Clare, 
hoy sí que tienes que entrar en la capilla. 
Hoy es Viernes Santo». Durante la litur-
gia se acercó a besar la cruz y ese senci-
llo gesto supuso un antes y un después 
en su vida. Un año más tarde entró como 
candidata de las Siervas del Hogar de la 
Madre. Fue un proceso lento. Ella misma 
explicó: «Al principio tenía la tentación 
de mirar para atrás y decir: “Lo quiero 
otra vez”. Pero entendí que había encon-
trado un amor más grande».

Pasó por muchos destinos: en Cuen-
ca trabajó en una residencia para niñas 
y jóvenes de familias con dificultades. 
Allí puso de manifiesto el don tan espe-
cial que tenía para llegar a las almas de 
los niños y jóvenes. Después viajó has-
ta Florida, en EE. UU., donde las sier-
vas abrieron una casa y se pusieron al 
servicio de una parroquia y su escuela. 
También estuvo en Mislata, en Valencia, 
donde atendió espiritualmente a los en-
fermos terminales y crónicos del hospi-
tal de la localidad. Su último destino, en 
2012, fue Ecuador. Daba clase de religión 
y de inglés en varios colegios, algunos 
en zonas muy pobres, y desarrolló una 
gran labor parroquial y de evangeliza-
ción de niños y jóvenes, un intensísimo 
ritmo de trabajo al que se unía el desgas-
te por las diversas enfermedades tropi-
cales que padeció. Dos años después, en 
2014, fue destinada a Playa Prieta y des-
de allí entraba en la selva preamazónica 
para evangelizar a sus habitantes. To-
dos la recuerdan siempre abrazada a su 
guitarra. La hermana Kelly María Pezo 
rescata: «Cuando cantaba se notaba que 
así era como vivía. Cantaba con todas 
sus ganas, con todas sus fuerzas, hasta 
quedar afónica. Cuando ella hacía algo, 
lo hacía con todas sus ganas, sin guar-
darse nada». Por eso su lema de vida, el 
que da título al documental sobre ella, es 
«o todo, o nada». El terremoto que aca-
bó con su historia y con la de otras cinco 
jóvenes aspirantes comenzó a las 18:58 
horas del sábado 16 de abril de 2016. Ese 
día, en la comida, la conversación había 
girado en torno al tema de la muerte. La 
hermana Clare dijo, con mucha seguri-
dad: «Yo no le tengo miedo a la muerte. 
¿Por qué voy a tenerlo, si me voy a ir con 
Aquel con el que he anhelado estar toda 
mi vida?».

«Me impresiona de forma especial 
cuántos seminaristas le deben su vo-
cación, no solo el ingreso en el semina-
rio, sino la superación de momentos de 
crisis. Conocimos a uno que se ordenó 
con una camiseta con el rostro de Cla-
re debajo de la sotana», explica la her-
mana Beatriz Liaño. Y la tumba es ya 
lugar de peregrinaciones masivas en 
su Irlanda del Norte natal, en su pue-
blo doliente, Derry. b 

SIERVAS DEL HOGAR DE LA MADRE
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Cristina Sánchez Aguilar 
Madrid

«Continuamente nos llegan mensajes 
de personas a las que la hermana Clare 
Crockett les ha cambiado la vida. Son 
tantas historias, tan distintas… pero lo 
impresionante es que son conscientes de 
que ella es quién ha intervenido, a veces 
de forma realmente sorprendente, para 
acercarles a Dios», cuenta la hermana 
Beatriz Liaño, sierva del Hogar de la Ma-
dre. En la comunidad de Alcalá de Hena-
res viven con júbilo estos primeros días 
del 2025, porque el próximo domingo, 12 
de enero, se llevará a cabo la apertura de 
la causa de beatificación de la religiosa ir-
landesa en la catedral diocesana. La ce-

1 La guitarra era 
el instrumento de 
evangelización de 
la hermana Clare, 
a la izquierda.

Antonio Lucena, obispo de la ciudad com-
plutense, asegura que «es una satisfacción 
para mí presidir este solemne acto, que 
muestra la bondad de Dios, que enriquece 
con sus dones a sus hijos, en la Iglesia, de 
manera que el pueblo cristiano puede reco-
nocer en ellos una presencia especial de la 
gracia». En declaraciones a Alfa y Omega, 

asegura que pide «al Señor que, si es su vo-
luntad, el proceso que se inicia llegue a buen 
término, ya que la vida de la hermana Clare, 
si se prueban sus virtudes heroicas, puede 
ser un poderoso estímulo para la vida cris-
tiana de muchos jóvenes, y especialmen-
te para aquellos que son llamados a la vida 
consagrada».

«Un poderoso 
estímulo para 

los jóvenes»
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Ilustrativo viaje a la 
República de Weimar

pués de la Gran Guerra —a pesar de que 
formalmente se siguió llamando Reich 
Alemán— la república representa la mo-
dernidad del periodo de entreguerras 
con todos sus traumas, sus esperanzas y 
sus frustraciones. De ello da buena cuen-
ta esta exposición, que se estructura en 
tres espacios temáticos: «El mundo de 
ayer» —la referencia al famosísimo libro 
de Stefan Zweig es evidente—, «Una nue-
va Alemania: la República de Weimar» y 
«Un presente incierto». 

El visitante pasa, en primer lugar, por 
una sala inmersiva en la que la historia 
parece rodearle. Se le presenta aquel 
mundo anterior a 1914 que terminaría 
devastado por el conflicto. La mues-
tra evita la mirada nostálgica, pero es  
inevitable cierta pena a la hora de ver 
todo aquello que se perdió entre las 
cenizas de una verdadera guerra civil 
europea. Lo que vino después terminó 
bastante mal. Los intentos de moderni-
zación chocaron con los movimientos 

revolucionarios, la crisis económica y 
el ascenso de Hitler al poder. 

Sin embargo, durante los 14 años que 
vino a durar, Weimar significó los tiem-
pos modernos. La exposición exhibe las 
tensiones políticas de una socialdemo-
cracia que luchaba por imponerse a las 
tendencias comunistas y nacionalso-
cialistas. El desarrollo de los derechos 
fundamentales como parte del sistema 
jurídico constitucional quedó truncado, 
finalmente, por la llegada de los nazis al 
poder y la imposición de un sistema tota-
litario. Resulta ilustrativo ver, desde esta 
perspectiva, cuán actuales resultan los 
textos jurídicos de la república que la 
muestra recoge. 

El arte reflejó la destrucción de los 
cuerpos que la Gran Guerra había cau-
sado a escala industrial. He aquí una 
clave valiosa para comprender ciertas 
formas, como el arte expresionista y el 
abstracto. La muestra es generosa en 
cuadros como la Composición II, rosa y 
azul (c. 1921), del húngaro Sándor Bort-
nyik (1893-1976), y el magnífico Retrato 
del doctor Haustein (1928) del germano 
Christian Schad (1894-1982), ambos 
procedentes del Museo Nacional Thys-
sen-Bornemisza. Tampoco faltan re-
ferencias a la arquitectura. El espacio 
dedicado a la Bauhaus —fundada en 
Weimar en 1919— y a sus distintas eta-
pas resulta interesantísimo. A mi juicio, 
el tratamiento del arte como reflejo de 
la crisis que atravesaba Alemania es lo 
más valioso de la exposición.

La muestra comprende otros aspectos 
del periodo, como la irrupción de la incer-
tidumbre como principio científico y la 
creación del Institut für Sexualwissens-
chaft (Instituto para la Ciencia Sexual), 
fundado por el médico Magnus Hirsch-
feld (1868-1935), pionero en los estudios 
sobre travestismo y en la lucha por los de-
rechos de los homosexuales en el país. Se 
trata de una visita obligada en esta tem-
porada. b

3 Composición 
II, rosa y azul. 

Sándor Bortnyik. 
Museo Nacional 

Thyssen-
Bornemisza, 

Madrid. 

2 Autorretrato 
de Gertrud 
Arndt, 
considerada 
la retratista 
de la Bauhaus. 
Fundación 
Bauhaus 
Dessau.

0 Retrato del 
doctor Haustein. 
Christian Schad. 
Museo Nacional 
Thyssen-
Bornemisza. 

El tratamiento del 
arte como reflejo 
de la crisis que 
atravesaba Alemania 
entre 1918 y 1933 es 
lo más valioso de la 
exposición Tiempos 
inciertos. Alemania 
entre guerras, en 
CaixaForum Madrid

Ricardo Ruiz de la Serna
Madrid 

CaixaForum Madrid acoge hasta el 
próximo 16 de febrero la exposición 
Tiempos inciertos. Alemania entre gue-
rras. La muestra propone un recorrido 
transversal por la vida política, social y 
cultural de este país entre 1918 y 1933. La 
República de Weimar no necesita jus-
tificar su importancia histórica. Naci-
da del colapso del Imperio alemán des-

MUSEO NACIONAL THYSSEN-BORNEMISZA. MADRID

GERTRUD ARNDT

MUSEO NACIONAL THYSSEN-BORNEMISZA. MADRID
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Virgen madre, hija de tu hijo
María, la meridiana 
faz de caridad, la 
intercesora que 
acorre antes de 
nuestro ruego, es 
para Dante hontanar 
vivaz de esperanza: 
la esperanza de que 
siempre, en cada 
ahora, podemos 
abrirnos a la gracia

CLARA SANVITO
Facultad de 
Literatura Cristiana  
y Clásica San 
Justino (UESD)

L
os tiempos de la venida 
del Salvador en nues-
tra carne son tiempos 
litúrgicos a la vez que 
también tiempos es-
catológicos; es decir, 
definitivos. El tiem-

po litúrgico se nos da también para 
hacer esa realidad definitiva cada 
año, cada día más real, más vida en 
nuestra vida. Y qué mejor manera de 
hacerlo que mirando a la primera que 
vivió ese tiempo definitivo: María.

Dante Alighieri, al que hemos es-
tado siguiendo en este tiempo en 
alguna de las etapas de su Comedia, 
también mira a María en el momento 
culminante de su camino: al final de 
los cielos, inmediatamente antes del 
encuentro con Dios. Merece la pena 
detenernos en esa última, bellísima 
oración, conocida como el Himno a la 
Virgen, con la que Dante abre su últi-
mo canto del Paraíso, el XXXIII, po-
niéndola en la boca de san Bernardo. 
Y merece la pena, junto con Bernardo 
y con Dante, rezarla: «Virgen madre, 
hija de tu hijo», empieza el Himno a la 

Virgen: dos paradojas estrechamente 
vinculadas entre ellas. ¿Cómo puede 
la que es virgen ser también madre? 
¿Cómo puede la que es virgen tener la 
fecundidad propia de la maternidad? 
¿Y cómo puede la que es madre tener 
el corazón indiviso que desde siem-
pre se asocia a la virginidad? Solo 
porque esa virgen madre es hija de 
su hijo. Hay en esta segunda parado-
ja un tinte teológico: como todas las 
criaturas, María también es hija de 
su hijo, pues ha sido creada por me-
dio de ese Verbo que llegó a hacerse 
carne en sus entrañas. Pero aún más, 
creo, hay en las intenciones de Dante 
un tinte humano: María es hija de su 
hijo porque decide hacerse hija de 
su hijo. Ella, que es la madre, decide 
ponerse detrás de su hijo y seguirlo: 
custodia lo que le sucede a su hijo y 
lo medita en su corazón; no entien-
de por qué con 12 años se separa de 
ella y de José, pero no se lo reprocha, 
se lo pregunta; es desgarrada por 
su muerte en la cruz, pero acepta la 
nueva maternidad de Juan que se le 
encomienda. María, como una niña 

por sus padres, se deja hacer por su 
hijo. Por eso es «humilde y alta más 
que otra criatura»: la humildad que 
ella misma canta en el magníficat es 
la que la ensalza a los ojos de Dios, 
quien puede derramar su gracia so-
bre aquel que se deja hacer.

Meridiana faz de caridad
María es en el cielo «meridiana faz 
de caridad»: por esa confianza sin 
límites en Dios ha podido recibir por 
completo su amor y de él participar, 
y resplandecer de caridad como la 
luz del día. «Y abajo, a los mortales, 
/ hontanar de esperanza es vivaz»: 
por ese amor del que resplandece 
indica a los hombres un camino po-
sible, el del abandono a la voluntad 
de Dios.

Y, quizás justamente por eso, Ma-
ría es intercesora: «Dama, tú eres 
tan grande y tanto vales, / que quien 
pidiendo gracia a ti no corre / sin alas 
volar quiere a sus caudales». ¡Cuán-
tas peticiones tenemos los hombres! 
Cuánto dolor, cuánta preocupación, 
cuánta alegría que queremos que no 

se acabe nunca, cuántas relaciones 
que desearíamos tener para siempre 
y que igual tememos haber irreme-
diablemente estropeado… Cuánto 
cada día se escapa a nuestras fuer-
zas, y queremos, debemos pedirlo a 
quien todo lo puede; a veces a través 
del amor y la ternura de la que es 
nuestra madre.

Y si no somos capaces, si no se nos 
ocurre, si no podemos pedir, Dante 
y Bernardo nos lo recuerdan: «No tu 
benignidad solo socorre / tras pedir, 
pues con santa libertad / antes del 
ruego mil veces acorre». María es 
madre, y como madre se preocupa de 
sus hijos. Incluso cuando no piden, 
porque no saben, porque no pueden o 
porque no quieren, ella siempre aco-
rre antes del ruego, para que poda-
mos al menos, como hizo ella, abrir-
nos a recibir la gracia.

María, la virgen madre hija de su 
hijo, la meridiana faz de caridad, la 
intercesora que acorre antes de nues-
tro ruego, es hontanar vivaz de espe-
ranza: la esperanza de que siempre, 
en cada ahora, podemos abrirnos a la 
gracia y hacernos, con ella, hijos de 
su hijo. b

2 La Virgen se aparece 
a san Bernardo. Filippino 
Lippi. Badia Fiorentina, en 
Florencia (Italia). Dante pone 
el Himno a la Virgen en boca 
de este santo, gran devoto 
de María y autor de varias 
oraciones dirigidas a ella.

Por esa confianza sin límites 
en Dios ha podido recibir por 
completo su amor y de él par-
ticipar, y resplandecer como 
la luz del día
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E
n medio del camino de 
nuestra vida he descu-
bierto que soy idiota. 
Ante la obviedad alguno 
querrá reprocharme la 
tardanza. En mi defen-
sa diré que algo me olía, 

pero quería aparentar normalidad. 
Por razones que enraízan en la misma 
idiotez, pensé que si demoraba la con-
firmación del diagnóstico acabaría por 
desaparecer. 

Es entonces cuando la idiotez pare-
ce dejarnos en ridículo. Aunque no es 
ella la culpable, sino la vana ilusión de 
no ser idiotas. Me parece que esto es 
un fenómeno social fácil de verificar. 
Por ejemplo: los propósitos en serie del 
inicio de año. La mayoría son luga-
res comunes, proyecciones que nacen 
de compararnos con otros. En enero, 
los gimnasios hacen acopio de men-
sualidades de los que nunca pasarán 
por allí; nuestra procrastinación es 
su negocio. Lo mismo ocurre con las 
colecciones o las buenas intenciones. 
En cada comienzo nos ilusionamos 
con la idea de que, por fin, conseguire-
mos que todo vaya bien. Parece que los 
inicios nos llenan de esperanzas, pero 
son solo trucos de su peor enemigo: el 
optimismo.

Por el contrario, una idiotez reco-
nocida nos libera del ridículo. Para-
fraseando el libro de los Proverbios, 
deberíamos decir que la idiotez es el 
principio de la sabiduría: solo cuan-
do uno se reconoce idiota comienza a 
pensar de verdad. Lo ha dicho Deleu-
ze: «Hacerse el idiota siempre ha sido 
una función de la filosofía». Lo dice en 

NO TIENEN VINO identificándose con alguien, supri-
miendo la propia personalidad, sino 
en una relación que me permite ser yo 
mismo.

No se trata de mera compasión. Por-
que en el amor también anida la ver-
dadera esperanza. Con el otro soy más 
que yo solo. Los amantes son más que 
la suma de sus idiosincrasias. El otro 
me abre a un porvenir que no estaba en 
mis propias posibilidades. Con el otro 
soy infinitamente más que yo solo. El 
que me ama me hace mejor, me hace 
crecer, más allá de mí mismo.

«“Pensando en nosotros he puesto 
mis esperanzas en ti”: acaso sea esta la 
forma más adecuada y más perfecta de 
expresar aquel acto que el verbo espe-
rar solo describe confusa y veladamen-
te […] Se diría que, de alguna manera, 
la esperanza está magnetizada por el 
amor, o quizá, mejor dicho, por todo 
un conjunto de imágenes que ese amor 
evoca e irradia», dice Gabriel Marcel. 
Con el otro puedo imaginar y soñar 
nuevas formas que jamás había sido 
capaz de vislumbrar sin caer en juegos 
de ilusionismo: «Soñar es un medio 
para conocer» y «amor y razón son una 
y la misma cosa», dirá Han. Porque el 
amor crea en mí posibilidades y poten-
cialidades nuevas, caminos inexis-
tentes sin la persona amada. Como 
Tarzán, cuya humanidad floreció en 
un sinfín de posibilidades solo cuando 
levantó la mirada por encima de la ma-
nada de monos con los que se identifi-
caba y vio a Jean.

Me venciste y yo me dejé vencer (Jer 
20, 7). Ahora contigo, apoyado en ti, 
puedo vencerme a mí mismo. Porque, 
no nos engañemos, contigo yo sigo 
siendo yo y, por tanto, siempre todavía 
idiota. Pero albergo legítimamente la 
esperanza de descubrir el sentido eter-
no de mi idiotez. b

CARLOS PÉREZ 
LAPORTA
Sacerdote

de mí que me pueda ayudar: solo el que 
se sabe idiota aprende a desesperar de 
sí mismo y se confía a otro; solo quien 
sabe que no puede salvarse a sí mismo 
espera la redención. 

Por lo mismo, solo el que tiene todas 
sus esperanzas puestas en otro puede 
amarle de verdad cuando le encuen-
tra. «En la esperanza anida el amor», 
sentencia este filósofo coreano. Los 
que disimulan su idiotez no pueden 
sino amarse a sí mismos. El pagado 
de sí mismo no quiere a nadie. Pero el 
idiota confeso ama al otro por encima 
de cualquier cosa; lo ama más que a sí 
mismo. Porque cuando uno desespera 
de sí mismo, de contentarse consigo 
mismo, espera al otro al que realmente 
ama: que se me haya regalado alguien 
que me quiera en mi idiotez salva la 
vida, da sentido a mi propia existencia. 
No necesito dejar de ser yo para sal-
varme. Mi idiotez tiene sentido porque 
alguien la ama. La idiotez no se salva 

El porvenir  
de una ilusión

un sentido muy profundo: la palabra 
idiota en su raíz griega significa poco 
más que particular. Yo, por ser yo, soy 
idiota, y mi idiotez me avergüenza solo 
cuando me creo igual a otro, idéntico 
a todo. Reconocer la propia idiotez sig-
nifica asumir las propias diferencias y 
límites. En resumen, aceptar la propia 
idio-tez no es más que conocer la pro-
pia idio-sincrasia y hablar el propio 
idio-ma: ser idiota es ser uno mismo, 
distinto de todos los demás.

Es ahí donde comienza a alborear un 
nuevo amanecer: «Solo un idiota puede 
tener esperanza», ha dicho Byung-
Chul Han en su último libro, El espíritu 
de la esperanza (Herder 2024). Cuando 
me libero del optimismo de realizar-
me a mí mismo, dejo de habitar en mi 
pasado, en la celda de lo que siempre 
he sido, y me abro a la esperanza de un 
nuevo porvenir. Porque cuando dejo de 
intentar ser lo que no soy, me abro a la 
posibilidad de que haya algo distinto 

Solo quien sabe que no puede 
salvarse a sí mismo espera la 

redención. Por lo mismo, solo el 
que tiene todas sus esperanzas 

puestas en otro puede amarle de 
verdad cuando le encuentra

DIRECTMEDIA 

2 Mujer frente 
al sol poniente. 
Caspar David 
Friedrich. Museo 
Folkwang (Essen, 
Alemania).
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M. M. L. El secretario segun-
do de Benedicto XVI desde 
septiembre de 2007 hasta la 
elección de Francisco supera su 
natural discreción para com-
partir un diario de esos años. 
Entre pinceladas del ambiente 
afable que generaba a su alrede-

dor, desgrana los grandes 
momentos, luminosos y 
dolorosos del pontificado. 
Sin revelar informaciones 
reservadas, permite cono-
cer mucho mejor el alma 
del Papa bávaro, a quien 
llegó a sentir como padre.

C. S. A. «Nuestros domingos 
tienen un sabor a magdalena 
mojada que se deshace en la 
boca». A Nicolás le encanta 
pasar los fines de semana en 
casa de su abuela y dar paseos 
con ella los domingos por la 
mañana. Hablan del abuelo, 
que está en una nube. De su 

amiga Margot —«cuando la 
ve, se le iluminan los ojos»—. 
De un anillo que transporta 
a mundos lejanos. Y todo eso, 
Nicolás lo guarda en su «caji-
ta de recuerdos» juntos. Una 
bella loa al amor entre abue-
los y nietos, tan importante 
fomentar hoy día.

Mis días con 
Benedicto XVI
Alfred Xuereb
Palabra, 2024
376 páginas, 
27,90 €

Nuestros 
domingos
Véronique 
Kirchhoff y 
Luciano Lozano
SM, 2024
32 págs., 14,94 €

RECOMENDACIONES

El Papa bávaro en la intimidad

Los domingos con la abuela

Libros
RICARDO RUIZ 
DE LA SERNA
Universidad CEU 
San Pablo

Hace pocos días ha llegado a las 
librerías una feliz novedad en el 
catálogo de la BAC, Introducción 
al islam. Una perspectiva cristia-
na, de Antonio Navarro Carmona, 
cuyas credenciales en los estudios 
islámicos son abrumadoras. Doc-
tor en Misionología por la Ponti-
ficia Universidad Gregoriana de 
Roma con certificado en islamís-
tica y relaciones islamocristianas 
en el Pontificio Instituto de Estu-
dios Árabes e Islámicos de Roma, 
Navarro Carmona es profesor en 
centros afiliados tanto a la Univer-
sidad de Córdoba como a la Univer-
sidad Eclesiástica San Dámaso y es 
consultor de la Subcomisión para 
las Relaciones Interconfesionales 
y Diálogo Interreligioso de la Con-
ferencia Episcopal Española. Con 
estas referencias, no resulta sor-
prendente el magnífico libro que 
ha escrito. Se trata de una síntesis 
erudita —pero accesible, al mismo 
tiempo, al gran público— de uno de 
los grandes temas de nuestro tiem-
po. La obra ofrece, en palabras del 
propio autor, «una síntesis de los 
elementos fundamentales del is-
lam» dotada de un generoso apara-
to crítico, una extensa bibliografía 
y un utilísimo glosario básico. 

Estructurada en diez capítulos, 
parte de la figura de Mahoma para 
analizar después el devenir de la 
comunidad islámica, la historia y el 
estatuto del Corán en la religión, la 
formación de la Sunna y el cuer-

po de las tradiciones proféticas, el 
derecho islámico, el conjunto de 
dogmas con los matices corres-
pondientes a sunitas y chiitas y el 
fenómeno del sufismo con su evolu-
ción histórica para concluir, en los 
últimos tres capítulos, afrontando 
las cuestiones del islam y la moder-
nidad, el islam y el cristianismo y el 
diálogo entre la Iglesia católica y los 
musulmanes. 

El libro tiene la virtud de poseer 
una claridad expositiva y sintética 
admirables. Va al grano de todo lo 
que el lector culto e informado de 
nuestro tiempo debe saber no solo 
acerca del islam como religión, sino 
también como civilización que ha 
cambiado la faz de mundo. Son, por 
ejemplo, muy útiles las constan-
tes referencias a los matices y las 
diferencias entre sectas, tradicio-
nes y culturas dentro del mundo 
islámico. Lejos de las simplificacio-
nes y los tópicos, Navarro Carmona 
distingue, clasifica y ordena lo que, 
de otro modo, podría perderse en la 
selva terminológica o en los lugares 
comunes.

La BAC continúa con esta obra el 
camino jalonado por otras obras de 
referencia que atesora su catálogo, 
como La religiosidad musulmana 
(1975), de Félix Pareja, SJ, y El islam 
en la España actual (2008), del pa-
dre José Luis Sánchez Nogales. Esta 
publicación es, pues, ocasión de 
regocijo para estudiosos e interesa-
dos en la materia islámica. b

El islam desde una 
perspectiva cristiana

Introducción 
al islam. Una 
perspectiva 
cristiana
Antonio Navarro 
Carmona
BAC, 2024
328 páginas, 
18,27 €

Es la primera vez que veo 
a tanta gente junta dis-
frutar así en el teatro. Mi 
vecina de asiento, durante 
las dos horas largas que 
duró el espectáculo, no 
paró de reír, de llorar, de 
volver a reír. A la salida, 
todos con el pañuelo en 
la mano, disimulando la 
angustia mezclada con 
alegría. «Está escrita 
para eso», asegura Pedro 
Víllora, el dramaturgo 
encargado de traducir, 
versionar y crear las le-
tras adicionales del éxito 
invernal de Madrid, Los 
chicos del coro, que no es 
una adaptación al uso de 
la archiconocida película 
francesa de 2004, sino una 
versión teatral con vida 
propia, diálogos únicos y 
alguna que otra sorpresa. 

Los niños del orfana-
to —no todos, por desgra-
cia—son curados gracias 
a las emociones artísti-
cas, y los espectadores 
también. Para los legos en 
esta historia, Fondo del 
Estanque es un internado 
de la Francia de la pos-
guerra, en 1949, donde un 
nuevo profesor, Clément 
Mathieu, pone en marcha 
un coro para colaborar en 
la educación de los meno-
res a través del arte. En 
clara contraposición con 
los métodos del director 
del centro, un hombre que 
fracasó en su faceta ar-
tística y cuyo hastío le ha 
llevado a gestionar el in-
ternado con una gran rigi-
dez. En esta obra se habla 
de educación, de pedago-
gía, de arte y del sentido 
del humanismo.

En cartel en el madri-
leño Teatro de la Latina 
por segunda vez desde 
octubre y con un reguero 
de premios por su primera 
temporada, todo un éxito, 
el respeto de este guion 
por el aprendizaje artís-
tico se contrapone con la 
reducción del mismo en 
el currículo escolar, cada 
vez más centrado en la 
técnica que en la revisión 
de los clásicos. «Hemos 
anulado el sentido de la 
trascendencia y la capaci-
dad del arte para interve-
nir de manera consciente 
en la sociedad. Se ha con-
vertido en un adorno, en 
un entretenimiento, que 
es parte fundamental del 

arte, pero no lo es todo», 
asegura Víllora, colabora-
dor también de ese sema-
nario. 

Otra de las característi-
cas fundamentales de este 
musical es la ausencia de 
crispación. No hay mensa-
jes subliminales. Sencilla-
mente ofrece personajes 
normales que muestran 
el bien, la verdad y la be-
lleza, unos; el cansancio 
y la ausencia de motiva-
ción, otros; el deseo de 
aprender, la mayoría, aun 
con vidas truncadas que 
la música será capaz de 
enderezar. Y esto, es en la 
actualidad, es casi un acto 
revolucionario.

La sorpresa mayor del 
musical viene de la mano 
de cuatro niñas y una 
profesora, inesperadas 
para los que son conoce-
dores del filme. Lo que no 
sabíamos muchos es que 
la versión teatral que hizo 
Christophe Barratier, el 
director de la película, 
en París, ya añade niñas, 
porque para el coro se ne-
cesitaban sus voces. b

El arte como 
pedagogía
CRISTINA SÁNCHEZ 
AGUILAR
Directora de Alfa y Omega
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Almut (Florence Plugh) es una brillan-
te chef que una noche atropella con su 
coche a Tobias (Andrew Garfield), que 
cruza distraído la calle tras firmar los 
papeles de su divorcio. Ella le acompa-
ña al hospital y empiezan a enamorar-
se. Su relación crecerá en el tiempo, 
adquiriendo un maduro compromiso, 
hasta que llegue la prueba de lidiar 
con la enfermedad.

La traducción del título que en Es-
paña se ha hecho de la película We live 
in time (Vivimos en el tiempo) suena 
mucho a carpe diem; algo que, sin em-
bargo no se corresponde exactamente 
con el tono del filme. En la ya larga his-
toria del cine siempre han estado pre-
sentes las historias románticas. Y lo 
han estado con un esquema bastante 
similar: chico conoce chica, se enamo-
ran, son felices, llegan las dificultades, 
el alejamiento, pero finalmente triun-
fa el amor, que puede con todo. En 
cada cinta cambiaba el contexto, no 
solo argumental, sino extracinemato-
gráfico, la sociedad en la que se produ-
cía. Por eso Love Story se desarrolla en 
un clima sesentayochista de ruptura 
con las tradiciones familiares y Los 
puentes de Madison refleja un mundo 
que ya no puede seguir creyendo en el 
matrimonio para toda la vida. Vivir el 
momento, del irlandés John Crowley, 
retrata nuestra época, con sus ideo-
logías dominantes y formas de vivir; 
un tiempo marcado por el encumbra-
miento de la autodeterminación: yo 
me hago a mí mismo, no dependo de 
nadie, el individuo prevalece sobre los 
demás.

El personaje que mejor encarna esa 
autodeterminación es el de Almut. 
Desde su orientación sexual —tuvo 
una novia—, su método para tener 
hijos —embriones, inseminación arti-

ficial— o su forma de gestionar la en-
fermedad, hasta sus prioridades en la 
vida, ignorando los deseos de médicos 
y familia. Todo es autodeterminación. 
No es que sea una mujer egoísta y ma-
nipuladora. Simplemente es lo que hoy 
se espera de cualquier persona: que 
haga sin cortapisas lo que en cada mo-
mento sienta que desea hacer. Pero en 
la película se añade otro ingrediente 
muy actual: el valor de la vida está en 
el éxito profesional. Si no lo logro no 
soy nadie ni hay motivos para que me 

CINE / VIVIR EL MOMENTO

Romance y 
autodeterminación

JUAN 
ORELLANA
Universidad 
CEU San Pablo

to, el toque agridulce de un volunta-
rismo autosuficiente. Los intérpretes 
están sobresalientes y la narración 
es impresionista, mezclando arbitra-
riamente los lapsos temporales, sin 
seguir un orden cronológico. Aunque 
es un poco exhibicionista, es en gene-
ral una película elegante y sensible, 
sin llegar a ser cursi. Pero le sobra la 
evidente voluntad del guionista Nick 
Payne de ser políticamente correcto. b  

Vivir el momento
Dirección: John 
Crowley
País: Reino Unido
Año: 2024
Género: Drama 
romántico 
Público: +12

Soy consciente de que, quizá, algún 
lector de este espacio se haya podido 
plantear, dejando eventuales rencillas 
familiares y limitándonos a estrictos 
motivos fiscales, la pregunta de cómo 
sobrevivir a una herencia. Lamento 
decirles que la serie que hoy les traigo, 
para sobrellevar el largo enero, no les 
va a servir de manual tributario con 

que ha dejado que en sus tierras prolife-
re un imperio oculto del cultivo de ma-
rihuana y ha visto su antigua y noble 
fortuna de terrateniente expuesta a los 
caprichos de este ilícito producto. Bien 
nos lo cuenta Guy Ritchie, quien ya nos 
tiene acostumbrados a maravillosas 
excentricidades del mundo delictivo y 
mafioso anglosajón, en esta ¿distopía? 
que cuenta con conocidos actores como 
Theo James, Kaya Scodelario, el brillan-
te Giancarlo Esposito o mi admirado y 
querido Vinnie Jones, un habitual del 
cineasta británico y bien conocido por 
los lectores futboleros. 

Es por eso que, como primera pro-
puesta de este recién estrenado 2025 y 
para hacer más llevadero el invierno, 
les sugiero sumergirse en los ocho epi-
sodios de The Gentlemen y darse cuenta 
de que, al cabo, vale más ser pobre he-
redero sin un duro en la cuenta ni una 
hectárea en el catastro a convertirse en 
uno de los más importantes integran-
tes de los Muy Honorables Lores Espi-
rituales y Temporales del Reino Unido 
de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, la 
Cámara Alta inglesa. b  

SERIES / THE 
GENTLEMEN

Cómo heredar 
y no morir en 
el intento

argucias para pagar menos. Ahora 
bien, The Gentlemen, que encontrarán 
en Netflix para su deleite, les hará com-
prender que todos sus problemas son 
pocos comparados con las dificultades 
de convertirse en rico heredero en la 
Gran Bretaña de hoy en día. 

IÑAKO 
ROZAS
Abogado

0 Scodelario (centro) interpreta a Susie Glass, hija de un magnate de las drogas.

NETFLIX

Lejos de ser un despliegue de excesos 
y lujos, convertirse en un joven propie-
tario de aproximadamente unos 15.000 
acres y el título de duque de Halstead, 
en el condado de Essex, es una tarea 
complicada de gestionar. Máxime 
cuando tu difunto padre y antiguo du-

recuerden. Almut toma decisiones que 
van contra su salud para alcanzar un 
éxito que ella cree imprescindible para 
que su hija esté orgullosa de su madre. 
Esta autodeterminación implica tam-
bién una absoluta falta de trascen-
dencia en todo el filme, incluso ante la 
amenaza implacable de la muerte.

La cinta es grata por lo que tiene de 
verdadero; es decir, por el amor, con 
sus declinaciones: el perdón, la pacien-
cia, el sacrificio, el cuidado del otro. 
Pero deja un sabor de algo incomple-

FESTIVAL DE SAN SEBASTIÁN

3 Florence 
Plugh y Andrew 

Garfield 
interpretan a 

Almut y Tobias, los 
protagonistas de 

la cinta.
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Esta biblioteca jesuita se libró  
de pasar a manos del poder civil

María Martínez López 
Madrid

La historia de «una de las bibliotecas 
eclesiásticas más importantes de Ca-
taluña», la Biblioteca Pública Episco-
pal del Seminario de Barcelona, arran-
ca en los tiempos convulsos en los que 
en nombre de la Ilustración se empeza-
ron a hacer algunos estragos en el pa-
trimonio de la Iglesia. De hecho, nació 
de la desgracia de los jesuitas, expulsa-
dos de España en 1767. Daniel Gil, res-
ponsable de la entidad, explica que la 
orden de Carlos III incluía la confisca-
ción y puesta a disposición pública de 
todos sus bienes. «En Barcelona y otras 
ciudades, estos eran sobre todo sus bi-
bliotecas».

El obispo de Barcelona negoció para conservar 
el colegio y los libros de la Compañía de Jesús, 
que pronto se convirtieron en uno de los 
primeros fondos de acceso público de Cataluña

Pero, en este caso, se consiguió que no 
pasaran a ser propiedad de las autorida-
des civiles. «Jugó un papel muy impor-
tante el obispo de aquel entonces, Joseph 
Climent y Avinent. Pactó con el Ayunta-
miento cederle el seminario de Montea-
legre para crear la Casa de la Caridad» 
—donde hoy se encuentra el Centro de 
Cultura Contemporánea de Barcelona— 
«y trasladó el seminario al colegio de los 
jesuitas», subraya Gil. En 1772 se publicó 
el decreto real para crear allí una biblio-
teca común y finalmente los fondos se 
fusionaron en 1775, por lo que este año 
celebra su 250 aniversario.

La entidad abrió sus puertas en enero 
de 1776 bajo la dirección, por nombra-
miento del rey, de Fèlix Amat de Palou 
i Pont, clérigo «de una familia de la bur-
guesía catalana ilustrada, muy impor-
tante tanto a nivel cultural como ecle-
siástico». Nueve años después, escribió 

a mano el Inventario de los libros, pape-
les y demás efectos pertenecientes a la 
Biblioteca Pública Episcopal de esta ciu-
dad. Registró 14.000 volúmenes, «una 
cifra importante para la época», resalta 
su sucesor; sobre todo libros religiosos 
para los estudios de Teología. Entre el 
80 % y el 90 % de las obras en ese primer 
momento, estima, procedían del centro 
de la Compañía de Jesús. De hecho, «aún 
no se sabe bien si en el seminario había 
una biblioteca como tal. Creemos que no, 
que era una simple colección de libros». 
La diferencia se debe a «la economía de 
ambas instituciones: los jesuitas funcio-
naban como colegio de las élites de Bar-
celona y el seminario no. De hecho, du-
rante el siglo XV sufrió una crisis muy 
fuerte y estuvo cerrado algunos años».

Este caso «es bastante peculiar» por-
que todos los fondos se mantuvieron en 
el ámbito eclesiástico. «Somos una ins-
titución que no ha sufrido desamortiza-
ciones», asegura su responsable. Pero, al 
mismo tiempo y cumpliendo los deseos 
del rey, «se configuró como una gran bi-
blioteca de acceso público». Hasta 1835 
era la única en Barcelona que se conser-
va todavía —la del convento de San José, 
también de acceso público, era más anti-
gua, pero con la desamortización pasó a 
la universidad—. Hasta entrado el siglo 
XX, eran excepcionales. Con todo, Gil 
advierte de que no se piense en un lugar 
como los actuales. No había préstamos, 
solo consulta en sala, «y abría solo unas 
pocas horas». Las condiciones materia-
les no permitían más.  

Con un notario
La importancia de este inventario, que 
ahora se custodia en el archivo dioce-
sano, se detecta en que, al dejar Palou 
el cargo en 1785 para ser canónigo ma-
gistral de Tarragona, el pliego «se tras-
pasó al siguiente bibliotecario con la fir-
ma de un notario», después de que los 
tres revisaran los 14.000 volúmenes y el 
mobiliario que también incluye. Esto de-
muestra que «era el bien más preciado» 
de la biblioteca.

Todavía, a día de hoy, es útil para los 
investigadores. «Una consulta muy ha-
bitual es para decidir si un incunable —
un libro impreso entre 1450 y 1500— es 
una edición nueva o una emisión nue-
va de una misma edición» pero que, 
como era frecuente en la época, presen-
ta «cambios mínimos a pesar de estar 
mecanizada» su elaboración. «También 
nos preguntan mucho por biografías de 
arzobispos y últimamente sobre la his-
toria del seminario»; algo que el bibliote-
cario atribuye a la labor de divulgación 
que hacen por internet. b

ARCHIDIÓCESIS DE BARCELONA

0 Gil en la Biblioteca Pública Episcopal del Seminario de Barcelona.

Los fondos de la 
biblioteca estaban 
divididos en estan-
terías (designadas 
con letras) y cajones 
(con números roma-
nos). En cada cajón 
se incluían «libros de 
tamaños parecidos 
para optimizar espa-
cio», en vez de agru-
parlos por materias 
«como ya se solía 
hacer en otras bi-
bliotecas de la Ilus-
tración. El sistema 
de clasificación ha 
cambiado enorme-
mente», apunta Gil. 

Aunque en distintos archivos eclesiásticos 
como el de Gerona y el de Mallorca hay ras-
tros de uso parcial del catalán al menos desde 
el siglo XIII y textos completos en el XVI, el 
Inventario de Barcelona está en castellano. 

«Los obispos de aquel entonces no eran muy 
catalanistas; tenían una visión más universal» 
que partía de la idea de que «la Iglesia propor-
cionaba conocimiento para todo el mundo», 
explica Gil. 

Visión 
universal

En 
estantes  
y cajones



Alfa y Omega agradece la especial colaboración de:

la despoblación. En Europa se deciden 
muchas cosas y era muy importante es-
tar ahí. Al menos lo intentamos. Nos jun-
tamos con mucha gente responsable que 
luchaba por todos los ciudadanos, inde-
pendientemente de donde hayan nacido. 
Ahora son amigos.

También concurrían con Por un Mun-
do Más Justo, uno de los impulsores de 
la ILP para regularizar a medio millón 
de migrantes. ¿La apoyan?
—En Soria no hay paro, pero tampoco 
gente. Necesitamos a toda esa población 
migrante que viene a trabajar con ga-
nas. En mi caso, soy abogada de protec-
ción internacional y estoy concienciada.

¿Cuáles son sus principales reivindi-
caciones para el mundo rural?
—La sanidad es muy importante: que 
se retomen los consultorios rurales que 
con la COVID-19 se cerraron y no se vol-
vieron a abrir. Faltan especialistas, mé-
dicos y enfermeros. También la educa-
ción en ciudades pequeñas sería un gran 
impulso al añadir más titulaciones uni-
versitarias y de formación profesional y 
que los jóvenes no tengan que marchar-
se. Se habla mucho de atracción del ta-
lento, pero lo importante es retener el 
que tenemos. Y en todos estos territorios 
habría que impulsar a las empresas con 
facilidades como las ayudas al funcio-
namiento que Europa aprobó para So-
ria, Cuenca y Teruel.

¿Se corre el riesgo de que se vacíen más 
los pueblos al invertir en ciudades?
—Al final las inversiones se dirigen don-
de hay votos y, siendo realistas, no todas 
las poblaciones pueden tener una escue-
la y un cuartel de la Guardia Civil. Pero 
sí pedimos que en las cabeceras de co-
marca se den estos servicios mínimos. 
El problema de la España vaciada es un 
problema que también tiene Madrid: 
está superpoblada y mucha gente quiere 
vivir en un sitio más pequeño y en con-
tacto con la naturaleza.

En su currículum pone que ha sido ca-
tequista. ¿Cómo vive ahora la fe?
—De los 3 a los 18 años fui al colegio Sa-
grado Corazones que tienen en Soria las 
Hijas de la Caridad. Todos los días veía 
religiosas, teníamos la Eucaristía e íba-
mos a campamentos cristianos. Cuan-
do me fui a estudiar a Valladolid con 18 
años, seguí vinculada al colegio e iba a 
los ejercicios espirituales. Y ahora lo que 
hago es estar en la parroquia de mi pue-
blo para todo lo que haga falta. b

Algunas formaciones rechazan sus pro-
puestas para luego apropiárselas, pero 
esta licenciada en Derecho y procura-
dora en las Cortes de Castilla y León 
por Soria ¡Ya! considera que «da igual 
quién haga las cosas». Apunta que lu-
char contra la despoblación beneficiaría 
también a capitales como Madrid.

CEDIDA POR VANESSA GARCÍA

«Lo importante es 
retener el talento 
que tenemos»

Vanessa García

recía bien lo que les decíamos, nos da-
ban una palmadita en la espalda y nos 
decían: «Ya lo estudiaremos». Vimos la 
necesidad de desarrollar otra política, 
por eso estamos en las Cortes de Casti-
lla y León con tres diputados autonómi-
cos. Ahí se puede influir y cambiar las 
cosas. Todos los días se escucha hablar 
de Soria en las Cortes y nos han aproba-
do directamente bastantes iniciativas. 
Y, si no las aprueban, el resto de partidos 
las copian y después las proponen ellos.

Eso sucede mucho, ¿verdad?
—Desde el principio hemos dicho que 
nos da igual quién haga las cosas. El 

¿Cómo se puede luchar contra la des-
población desde las instituciones?
—El partido político al que pertenezco, 
Soria ¡Ya!, comenzó siendo una plata-
forma ciudadana. Nos reuníamos con 
políticos de todos los niveles, desde un 
alcalde a un ministro, y a todos les pa-

LLENAD  
LA TIERRA

RODRIGO 
MORENO 
QUICIOS

caso es que se hagan, porque nos van a 
beneficiar a todos. Se puede influir en la 
política incluso siendo una persona. Ahí 
tenemos el ejemplo de Tomás Guitarte, 
que en el Congreso de los Diputados lu-
chaba con Teruel Existe por los proble-
mas de su provincia y de todas las de la 
España vaciada.

De hecho, trataron de ir junto ellos a 
Europa en la coalición Existe.
—De forma individual era imposible con-
seguir un eurodiputado. Yo iba por So-
ria en el número 4 de las listas. Cada uno 
iba con sus propios fines, pero a todos 
nos unía el bien común y luchar contra 
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